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Caso do INSS: aos segurados, Governo 
Federal diz que descobriu fraudes

CORREIO BASTIDORES (FERNANDO MOLICA) - PÁGINA 5

PÁGINA 8

Em cerimônia militar realizada nesta segun-
da-feira (12), o Sexto Esquadrão de Transporte 
Aéreo (6° ETA), que se destaca pelo transporte 
de órgãos — desde 2017 transportou 739 ór-
gãos e tecidos para transplantes —, celebrou 
56 anos de criação. A solenidade presidida 
pelo Comandante Interino da Aeronáutica, Te-
nente-Brigadeiro do Ar Pedro Luis Farcic, Che-
fe do Estado-Maior da Aeronáutica, contou 
com a presença do Comandante de Preparo, 
Tenente-Brigadeiro do Ar Raimundo Nogueira 
Lopes Neto, do Secretário de Economia, Finan-
ças e Administração da Aeronáutica, Tenente-
-Brigadeiro do Ar, Ary Soares Mesquita, além 
de outros Ofi ciais-Generais. 

6º ETA celebra 56 anos 
e é exemplo da aviação 
que salva vidas

S1 Bispo BABR/FAB

Associação acusa ICMBio de irregularidades na regularização fundiária; PNI nega

PÁGINA 7

Rússia promove um novo ataque à Ucrânia

PÁGINA 

Às vésperas de completar 90 anos, 
Alaíde Costa realiza seu projeto mais 

ambicioso: recriar os clássicos de Dalva 
de Oliveira, uma das cantoras mais 

cultuadas da música brasileira

Murilo Alvesso/Divulgação

A voz que 
homenageia a voz

PÁGINAS 1 E 2

Victor Juca/Divulgação

Discursando, o 
comandante do 

6º ETA, o tenente-
coronel aviador Daniel 

Rodrigues Oliveira

Wagner Moura em ‘O 
Agente Secreto’, trama 
ambientada nos anos 1970 
e que representa o Brasil 
na disputa da Palma de 
Ouro, premiação máxima 
do Festival de Cannes que 
começa nesta terça-feira

Área do Parque Nacional de 
Itatiaia vira batalha judicial 

PÁGINA 16

PÁGINA 7

Carlo Ancelotti é 
o novo técnico da 
Seleção Brasileira

Uma das atrações turísticas mais 
visitadas no Rio, o Parque Lage está 
passando pela primeira reforma após 
quase cem anos. O Governo do Es-
tado deu início ao restauro do Pala-
cete, ao custo de R$ 21,4 milhões.

Palacete 
do Parque 
Lage será 
reformado

TCE dá 30 
dias para 
Petrópolis 
fazer licitação

PÁGINA 10
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Svetlana Beketova/CC by SA 3.0 GFDL

Técnico deixa o comando do clube espanhol Real Madrid

JOSÉ A. MIGUEL

Elon Musk 
dissemina ódio 
como Ford

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

INSS: inocentes, 
só aposentados 
e pensionistas
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2 º  C A D E R N O

PÁGINAS 4 E 5

A Eletronuclear anunciou que, 
com desempenho próximo a 95% 
neste mês de maio, a usina nuclear 
Angra 2 volta a atingir padrões eleva-
dos de operação. O nível posiciona a 
usina acima da média mundial.

Seguindo a estratégia de ‘conven-
cer’ o Banco Central (BC) de que o 
ciclo de ‘aperto monetário’ acabou, 
o boletim Focus projetou uma Selic 
de 14,75% ao ano em 2025, além de 
reduzir, pela 4ª vez seguida, o IPCA, 
para 5,51%. Para reforçar a tese, a 
‘banca’ vê o PIB ‘empacado’ em 2%.

Em busca de reforçar a prote-
ção de crianças e adolescentes no 
ambiente digital, o governo federal 
enfrenta obstáculos para imple-
mentar de forma efi caz sua propos-
ta. Uma delas é de que podem gerar 
problemas de privacidade.

Usina Angra 2 
supera média 
mundial de 
desempenho

Focus reduz 
IPCA para 
2025 pela 4ª 
vez seguida

Governo 
prepara 
projeto para 
regular redes

PÁGINA 14

PÁGINA 6

PÁGINA 5

Audiência 
pública da 
Alerj discutirá 
sonegação

PÁGINA 9

Em nova rodada de negócios na 
Ásia, o presidente Lula desembar-
cou na China, onde fi rmou novos 
contratos de negócios, cujo pacote 
deve gerar R$ 27 bilhões em tecno-
logia, infraestrutura e educação. 

Brasil e China 
fi rmam 
acordos de 
R$ 27 bilhões

PÁGINA 4

Carlo Ancelotti é o novo 
técnico da Seleção Brasileira. 
Após idas e vindas em uma 
negociação que se arrastou 
por mais de dois anos, a CBF 
(Confederação Brasileira de 

Futebol) anunciou a contrata-
ção do italiano nesta segunda-
-feira (12). O compromisso é 
válido até a Copa do Mundo 
de 2026 e ele já estreia nas Eli-
minatórias, em junho.  

Editora revela 
curiosidades 
sobre Rubem 
Fonseca

PÁGINAS 6 E 7 
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: SITUAÇÃO NA ÍNDIA PIORA, COM MOTINS E SAQUES
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 13 de maio de 
1930 foram: Continua delicada a 

situação na Índia, com vários cho-
ques contra os nacionalistas, inclu-
sive com saques e motins. Títulos 

de empréstimos do Governo de São 
Paulo começarão a ser veiculados na 
próxima semana. 

HÁ 75 ANOS: UDN HOMOLOGA CANDIDATURA DE EDUARDO BRAGA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 13 de maio de 
1950 foram: Com direito a uma 
multidão e aplausos, UDN homo-
loga a candidatura do brigadeiro 

Eduardo Braga à presidência do Bra-
sil. Governo autoriza exportar parte 
do excedente da safra de arroz. EUA 
reduz o número de diplomatas, mas 
não fecha as embaixadas na Tche-

coeslováquia. URSS ainda não esta 
disposta a assinar o tratado de paz 
com a Áustria. Grandes potências 
ocidentais se reúnem em Londres 
para debater sobre a Alemanha.  

Musk dissemina ódio como Henry Ford. 
Lancelotti é o técnico da Seleção Brasileira

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-CAUTELA COM LEÃO 14. 
Católicos conservadores do Brasil 
reagem com cautela a Leão 14. De 
Victor Boscato. Representantes 
da ala tradicional da Igreja mes-
clam esperança moderada e críti-
cas à escolha do norte-americano 
Robert Prevost. (...) (Poder360)

2-LANCELOTTI NA SE-
LEÇÃO BRASILEIRA. CBF 
- Confederação Brasileira de Fu-
tebol - anuncia Carlo Ancelotti 
como novo técnico da Seleção. 
Por Gabriel Teles. Técnico ita-
liano era sonho antigo da CBF; 
comandante fará primeira con-
vocação no dia 26 de maio para as 
Eliminatórias da Copa do Mun-
do.Carlo Ancelotti foi anunciado 
pela CBF como novo técnico da 
Seleção Brasileira, nesta segun-
da-feira (12). Ele vai comandar o 
Brasil até a Copa do Mundo de 
2026 e já treinará a Amarelinha 
nos dois próximos jogos pelas 
Eliminatórias diante do Equa-
dor e Paraguai, no mês de junho. 
“É uma declaração ao mundo de 
que estamos determinados a recu-
perar o lugar mais alto do pódio. 
Ele é o maior técnico da história 
e, agora, está à frente da maior 
seleção do planeta. Juntos, escre-
veremos novos capítulos gloriosos 
do futebol brasileiro,” afi rmou 
Ednaldo Rodrigues, presidente 
da CBF. (...) (CNN)

3-RECADOS DA VISITA 
DE LULA À CHINA. O pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Silva 

(PT) chegou a Pequim, capital 
da China, no domingo (11/5) 
para a sua segunda visita ofi cial 
ao país desde que assumiu seu ter-
ceiro mandato. Ele fará uma visita 
de Estado ao presidente chinês, 
Xi Jinping, e participará, como 
convidado de honra, da cúpula 
China-Comunidade dos Estados 
Latino-americanos e Caribenhos 
(Celac). Lula chega a Pequim 
após fazer uma viagem ofi cial à 
Rússia, comandada por Vladimir 
Putin, na semana passada. A visita 
à China acontece em meio a um 
cenário de tensão internacional 
entre as duas maiores economias 
do mundo (Estados Unidos e 
China) e que tem respingado no 
Brasil. “O Brasil preza sua relação 
com os Estados Unidos e não faz 
da sua relação com a China algo 
que se contraponha ao interesse 
em manter ótimas relações, que 
aliás, mantemos, com os Estados 
Unidos”, disse o secretário de Ásia 
e Pacífi co do Ministério das Re-
lações Exteriores (MRE), Eduar-
do Saboia, durante entrevista na 
semana passada. O engajamento 
em organismos multilaterais vem 
sendo, historicamente, adotado 
pelo Brasil como uma forma de 
ampliar projeção no cenário inter-
nacional. [...] (A aposta do Brasil) 
é a favor, não é contra ninguém. 
Ao contrário, é um esforço para 
valorizar isto que é um ativo, um 
patrimônio comum dos países 
e que é indispensável”, afi rmou. 
Para o professor Pablo Ibanez, a 
viagem de Lula à China é um cla-

ro aceno ao multilateralismo. Di-
versifi cação das exportações. Um 
outro ponto destacado pelos es-
pecialistas é de que um dos sinais 
enviados pelo Brasil nesta viagem 
é o de que o país quer diversifi car 
sua pauta de exportações à China, 
atualmente fortemente calcada 
em commodities agrícolas e mi-
nerais. (...) (BBC News Brasil)

4-FORA DO TETO CONS-
TITUCIONAL. Com respal-
do jurídico, deputados recebem 
acima do teto em ao menos 17 
assembleias legislativas. Em nove 
estados, montante recebido por 
parlamentar ultrapassa os R$ 50 
mil, na esteira de ‘verbas indeni-
zatórias’ que não são enquadradas 
no limite constitucional. Embora 
o limite legal seja de R$ 34,7 mil 
— correspondente a 75% do salá-
rio de um deputado federal —, os 
pagamentos mensais efetivos fre-
quentemente superam esse valor. 
De acordo com os dados analisa-
dos, a remuneração bruta média 
dos parlamentares estaduais foi 
de R$ 46,5 mil no primeiro tri-
mestre do ano. Em nove estados, 
o valor ultrapassa os R$ 50 mil. 
A falta de transparência sobre os 
pagamentos se repete em outras 
unidades federativas. O Supremo 
Tribunal Federal (STF) e tribu-
nais de contas entendem que o 
limite de R$ 34,7 mil se aplica 
apenas às parcelas de caráter re-
muneratório. (...) (O Globo)

5-MUSK DISSEMINA ÓDIO 

COMO HENRY FORD. Elon 
Musk utiliza mesma estratégia 
de Henry Ford para disseminar 
ódio. Assim como o empresário 
da indústria automobilística, o 
bilionário Elon Musk comprou 
uma plataforma de mídia para in-
fl uenciar a forma como o mundo 
pensa. Por David Streitfeld (� e 
New York Times). Ford, o inven-
tor do Modelo T, comprou um 
semanário suburbano e o refor-
mulou para promover suas visões 
antissemitas. O Dearborn Inde-
pendent publicou uma longa série 
chamada “O Judeu Internacional”, 
que culpava os judeus pelos males 
do mundo, e divulgou “Os Pro-
tocolos dos Sábios de Sião”, um 
documento falso. Os nazistas de-
ram uma medalha a Ford. (...) (O 
Estado de S. Paulo) “Terra será in-
cinerada”, alerta Musk ao defender 
colônia em Marte. Dono da Spa-
ceX e CEO da Tesla defende co-
lonização marciana como “seguro 
de vida” para a humanidade. Por 
Vitor Hugo Girotto. Elon Musk, 
fundador da SpaceX  e CEO da 
Tesla, afi rmou que a humanidade 
precisa se tornar uma “civilização 
multiplanetária” para evitar a ex-
tinção quando o Sol se expandir e 
“incinerar” a Terra.(...) (iG)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Hoje é o marco de 137 anos 
da assinatura da Lei Áurea, que 
pôs fi m legal à escravidão no Bra-
sil — a última nação do Ocidente 
a abolir ofi cialmente essa atro-
cidade. Embora seja uma data 
simbólica, muitos intelectuais, 
ativistas e movimentos negros 
questionam se há de fato o que se 
comemorar. A abolição, feita sem 
qualquer política de reparação ou 
inclusão social, deixou milhões 
de ex-escravizados e seus descen-
dentes à margem da sociedade, 
inaugurando um ciclo de exclu-
são que reverbera até hoje.

Eis que em 1988 a TV Globo 
levou ao ar a novela Vale Tudo, 
um grande sucesso de crítica e 
público, que, em meio ao enredo 
que discutia corrupção, ética e de-
sigualdade social, destacaram-se 
atrizes Regina Duarte e Glória Pi-
res. Suas atuações representaram 
um marco. Com falas complexas 
e presença signifi cativa na trama, 
elas conquistaram respeito artísti-
co, e foram vistas como símbolos 
de avanço na representação fe-
minina na mídia. Mas no ano do 
centenário da abolição Vale Tudo 
passou em branco.

Após 37 anos, a TV Globo 
exibe uma nova versão da clássica 
novela, agora, reimaginada com 

uma leitura contemporânea e 
com elenco mais diverso. Entre 
os destaques da nova versão está 
a personagem Raquel, interpre-
tada por Taís Araújo. Na trama, 
ela é uma mulher batalhadora 
que conquista seu espaço na so-
ciedade, superando obstáculos 
e — já sabemos — muda-se para 
um luxuoso apartamento em um 
bairro nobre. É uma narrativa de 
ascensão que pretende inspirar, 
mas que, infelizmente, distorce a 
realidade de milhões de mulheres 
negras no Brasil.

A imagem de Raquel subindo 
pelo elevador social com digni-
dade e independência contrasta 
violentamente com o cotidiano 
de suas equivalentes na vida real. 
Em prédios como aquele em que 
Raquel viverá na fi cção, muitas 
mulheres negras ainda são orien-
tadas (ou constrangidas) a usar o 
elevador de serviço. Elas não são 
vistas como protagonistas de suas 
histórias, mas como auxiliares 
das vidas de outros.

Essa contradição escancara 
o abismo entre a representativi-
dade na fi cção e a exclusão con-
creta que marca o cotidiano da 
população negra. A presença de 
atrizes negras em papéis centrais 
é um avanço importante, mas 

não deve ser confundida com 
progresso estrutural. A ascen-
são de uma personagem como 
Raquel não espelha a trajetória 
da maioria das mulheres negras 
brasileiras, que continuam ocu-
pando os postos mais precari-
zados do mercado de trabalho, 
com salários baixos, pouca pro-
teção e carga horária exaustiva.

Em vez de sinalizar um Brasil 
igualitário, esse tipo de narrati-
va pode alimentar uma perigosa 
ilusão de meritocracia: a ideia de 
que o sucesso depende apenas de 
esforço individual, ignorando 
os obstáculos históricos, sociais 
e raciais que impedem milhões 
de Raquéis reais de mudar de 
vida. Afi nal, o racismo à brasi-
leira é cordial, mas cruel. Ele não 
nega direitos abertamente, mas 
naturaliza a exclusão, justifi ca a 
desigualdade e celebra exceções 
como se fossem regra.

Neste dia 13 de maio, mais 
do que comemorar, o Brasil 
precisa refl etir se o fi m da escra-
vidão signifi cou o fi m do racis-
mo. E o sucesso de personagens 
fi ctícias negras não apaga o fato 
de que, para muitas mulheres 
negras, o elevador social ainda 
é apenas uma metáfora distante. 
As leis mudaram; as estruturas, 

nem tanto. É preciso lembrar 
que a liberdade sem dignidade, 
sem moradia, sem segurança, e 
sem respeito é apenas outra for-
ma de opressão.

Enquanto as Raquéis da no-
vela conquistam coberturas no 
horário nobre, as Raquéis da vida 
real seguem invisíveis, subindo 
silenciosamente pelo elevador 
de serviço, o último vestígio de 
uma escravidão que, embora não 
tenha mais grilhões, segue viva na 
arquitetura das cidades e na men-
talidade das elites.

A abolição incompleta exige 
memória e ação. É preciso lem-
brar que liberdade formal sem 
políticas públicas é apenas retó-
rica. A verdadeira novela ainda 
está sendo escrita. E o fi nal feliz 
depende de políticas públicas 
com consciência crítica e ação co-
letiva de justiça social, reparação 
histórica e igualdade de oportu-
nidades. Até lá seguimos entre o 
brilho das telas e dura a realidade 
da porta dos fundos.

*Diretor de Cinema e 
Jornalista, com passagem por 

revistas como Veja, Isto É, 
Exame e Viver Brasil, onde 

atuou como correspondente 
internacional em Nova Iorque

Leo Pinheiro*

Memória da Abolição e o abismo
entre representação e realidade

Opinião do leitor

Amor de mãe

Mãe é a semente divina germinando vidas. O 
porta-retrato da ternura. É o frescor cativante da 
solidariedade e do amor. Mãe é o acolhimento 
diário dos bons exemplos e da bondade. Mãe é 
aquela que refl ete a alma amoroso e o carinho 
infi nito. É a energia forjando o caráter.

Vicente Limongi Netto 

Brasília - Distrito Federal

Os males da gripe 
e a vacinação em dia

O imposto 
que salva vidas

EDITORIAL

A vacinação contra a gripe 
é uma das medidas mais efi ca-
zes para a prevenção de com-
plicações causadas pelo vírus 
infl uenza, que pode provocar 
sintomas leves a graves e, em 
alguns casos, levar à hospitali-
zação e até à morte. 

A gripe é uma doença alta-
mente contagiosa, transmitida 
principalmente por gotículas 
respiratórias, e se espalha com 
facilidade em locais de grande 
circulação de pessoas, como 
escolas, transportes públicos e 
ambientes de trabalho. A vaci-
nação anual é essencial, pois o 
vírus da gripe sofre constantes 
mutações, exigindo a atualiza-
ção periódica das vacinas para 
garantir sua efi cácia.

Um dos principais grupos 
benefi ciados pela vacina são os 
idosos, crianças pequenas, ges-
tantes, pessoas com doenças 
crônicas e profi ssionais da saú-
de, que estão mais expostos ou 
possuem o sistema imunológi-
co mais vulnerável. A vacinação 
nesses grupos reduz signifi ca-
tivamente o risco de infecções 
graves, internações e mortes. 

Além disso, ao vacinar-se, 
o indivíduo contribui para a 
proteção coletiva, o chamado 

efeito de imunidade de reba-
nho, ajudando a interromper a 
cadeia de transmissão do vírus 
na comunidade.

Outro fator importante é 
o impacto da gripe sobre os 
sistemas de saúde. Durante os 
surtos sazonais, há um aumen-
to signifi cativo na procura por 
serviços médicos, sobrecarre-
gando hospitais e unidades de 
pronto atendimento. A vacina 
contribui para a redução desses 
atendimentos, liberando recur-
sos para outras demandas. 

Do ponto de vista econômi-
co, a imunização também evita 
faltas ao trabalho e à escola, 
promovendo maior produtivi-
dade e qualidade de vida.

Portanto, a vacinação con-
tra a gripe não é apenas uma 
proteção individual, mas um 
ato de responsabilidade social. 
Ao se vacinar, cada pessoa con-
tribui para o bem-estar coletivo 
e para o controle de uma doen-
ça que, embora comum, pode 
ser severa e até fatal. 

A conscientização sobre 
a importância da vacinação é 
fundamental para manter a 
população saudável e reduzir 
os impactos da gripe em nossa 
sociedade.

Um recente estudo publica-
do na revista � e Lancet traz à 
tona um dado alarmante e, ao 
mesmo tempo, esperançoso: 
o aumento de impostos sobre 
cigarros pode salvar a vida de 
centenas de milhares de crian-
ças ao redor do mundo. A 
relação entre o tabagismo e a 
mortalidade infantil, embora 
já conhecida por especialistas, 
ganha nova dimensão ao ser 
quantifi cada com precisão e co-
locada no centro do debate so-
bre políticas públicas de saúde.

No Brasil, onde mais de 
80% do valor dos cigarros é 
composto por tributos, a polí-
tica fi scal tem se mostrado uma 
ferramenta efi caz de contenção 
ao consumo. Mesmo assim, o 
país convive com altos índices 
de exposição de crianças à fu-
maça passiva, principalmente 
em comunidades de menor 
renda, onde o tabagismo é mais 
prevalente. É justamente nesse 
ponto que a tributação se revela 
mais que uma medida econô-
mica: ela é uma política de pro-

teção social e sanitária.
O impacto do cigarro so-

bre a infância começa antes 
mesmo do nascimento, com 
a exposição intrauterina ao 
fumo materno, e se estende 
pelos primeiros anos de vida, 
comprometendo o desenvol-
vimento e aumentando o risco 
de mortes evitáveis. A eleva-
ção de impostos, ao encarecer 
o produto, desestimula o con-
sumo, especialmente entre os 
mais vulneráveis, e reduz a 
exposição de crianças ao am-
biente contaminado pela fu-
maça do tabaco.

Proteger a infância é dever 
de todos. E quando a ciência 
aponta um caminho claro, ba-
seado em evidências, o poder 
público deve agir com coragem 
e responsabilidade. O aumento 
da tributação sobre produtos 
nocivos à saúde, como o cigar-
ro, é uma medida justa, efi caz 
e urgente. Não se trata apenas 
de arrecadar, mas de preservar 
vidas, principalmente, as que 
ainda estão começando.

                               Patrick Bertholdo (Diretor Geral)
                                patrickbertholdo@correiodamanha.net.br 
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MAGNAVITA  LIDE BRAZIL INVEST-
MENT FORUM - A capital fi -
nanceira do mundo será, nes-
ta terça-feira (13), o centro das 
atenções da política e da econo-
mia brasileira. O Harvard Club, 
em Nova York, recebe a 14ª edi-
ção do LIDE Brazil Investment 
Forum, evento promovido pelo 
Grupo de Líderes Empresariais 
(LIDE) com o objetivo de for-
talecer os laços institucionais e 
econômicos entre Brasil e Esta-
dos Unidos.

  O encontro vai reunir cerca de 
300 convidados — entre empre-
sários, investidores e autoridades 
dos Três Poderes — para uma ma-
ratona de debates de alto nível. Es-
tão confi rmadas fi guras de peso da 
política nacional, como o presi-
dente do Supremo Tribunal Fede-
ral, ministro Luís Roberto Barro-
so, que fará a palestra de abertura; 
e o presidente da Câmara dos De-
putados, Hugo Motta (Republica-
nos-PB).

  Participam ainda, o procu-
rador-geral da República, Pau-
lo Gonet; e os senadores Ciro 
Nogueira (PP-PI), Tereza Cris-
tina (PP-MS), Nelsinho Trad 
(PSD-MS), Soraya Thronic-
ke (União-MS) e Irajá Silves-
tre (PSD-TO). Barroso e Go-
net estarão no Painel 1, com o 
tema “O Brasil e seu papel na 
institucionalidade com os Es-
tados Unidos”. Compõe a mesa 
de autoridades, o presidente do 
TCU, Vital do Rêgo.

  O segundo painel do dia, “As 
relações econômicas entre o Bra-
sil e os Estados Unidos”, reunirá 
governadores com agendas inter-
nacionais, como Cláudio Cas-
tro (RJ), Eduardo Leite (RS), Ro-
naldo Caiado (GO), Raquel Lyra 
(PE), Ibaneis Rocha (DF), Renato 
Casagrande (ES) e Jorginho Mel-
lo (SC). Também participam o ex-
-ministro da Fazenda Henrique 
Meirelles e o presidente do BRB, 
Paulo Henrique Costa.

  O encerramento do even-
to contará com discursos do ex-
-governador de São Paulo e co-
-chairman do LIDE, João Doria, 
e do ex-presidente da República, 
Michel Temer.

  NOVA GESTÃO NA ABI - 
Nesta terça-feira, dia 13, a ABI 
(Associação Brasileira de Impren-
sa) realiza a cerimônia de posse da 
sua nova diretoria, eleita para o 
triênio 2025/2028. O evento, que 
acontece às 16h na sede históri-
ca da entidade, no Centro do Rio, 
será transmitido ao vivo pelo ca-
nal ABI TV no YouTube. O presi-
dente Octávio Costa, reconduzido 
ao cargo, será o anfi trião da sole-
nidade, que deve reunir jornalis-
tas, autoridades e personalidades 
do meio.

PINGA-FOGO

No escândalo do INSS, há culpas 
para todos os lados. Assim, Lula tem 
elementos para jogar a bomba para o 
colo de Jair Bolsonaro, assim como o 
senador Rogério Marinho (PL-RN), 
secretário da Previdência entre 2019 e 
2020, pode transferir responsabilida-
des para o governo petista.

Outros ex-presidentes também não 
podem ser absolvidos de cara: a auto-
rização para os descontos nos venci-
mentos dos aposentados começou em 
2001, quando o presidente era Fernan-
do Collor de Mello, que hoje cumpre 
prisão domiciliar. 

Para fi car apenas nos casos mais 
recentes: Bolsonaro e Lula foram, 
na melhor das hipóteses, omissos ao 
tratarem dos casos de entidades que, 
mensalmente, roubavam aposentados 
e pensionistas. Marinho costuma res-
saltar que, no início de 2019, o gover-

no editou uma medida provisória con-
tra fraudes na Previdência que, entre 
outros itens, difi cultava a manutenção 
da fraude — a autorização para os des-
contos (de um modo geral, inexisten-
te) teria que ser renovada anualmente.

Em vídeos, o ex-secretário da Pre-
vidência lembra que parlamentares do 
PT, do PDT e de partidos aliados a 
Lula apresentaram emendas para reti-
rar a exigência. Mas não foram apenas 
eles: o PR, que acabaria virando PL, 
também propôs mudar a determina-
ção. Os partidos de esquerda e cen-
tro-esquerda tinham 135 deputados, 
o que correspondia a 26% da Câmara. 
Sozinhos, não conseguiriam mudar a 
regra.

A MP acabou sendo aprovada e 
sancionada pelo então presidente com 
a exigência de renovação da suposta au-
torização para os tais descontos a cada 

três anos; depois, outra lei ampliou o 
prazo em mais um ano. Até que, ain-
da sob Bolsonaro, emenda enfi ada em 
MP que travava de microcrédito aca-
bou com qualquer tipo de obrigação.

O governo do qual Marinho fez 
parte não se empenhou para manter a 
restriçao prevista pela MP, sem dúvi-
da, uma boa iniciativa. É só comparar 
o esforço que o então presidente viria a 
fazer para tentar aprovar a exigência de 
voto impresso.

Mais: como mostrou a coluna Cor-
reio Bastidores no último dia 5, foi sob 
Bolsonaro que o INSS assinou acordos 
de cooperação — que viabilizaram as 
fraudes — com sete das 11 entidades 
que, de acordo com a Polícia Federal, 
mais fraudaram aposentados. O gover-
no Lula renovou um deles e assinou 
um outro.

Em entrevista na semana passada, 

o petista afi rmou que foi em seu man-
dato que a Controladoria-Geral da 
União decidiu apurar a roubalheira. O 
problema é que providências concretas 
só ocorreram depois que ele já estava 
na cadeira presidencial havia dois anos 
e quatro meses.

Independentemente da CGU e da 
Polícia Federal, o próprio INSS deve-
ria ter tomado providências para es-
tancar uma sangria já conhecida pelo 
Congresso Nacional e que era alvo de 
repetidas queixas em órgãos de defesa 
do consumidor e mesmo na Justiça.

A postura do então ministro Car-
los Lupi diante da divulgação da ope-
ração da PF mostra que o governo sa-
bia muito bem o que estava em jogo. O 
expressivo aumento no valor total des-
viado a partir de 2023 também indica 
a banalização das fraudes.

Não adianta esconder o que é ób-

vio: a safadeza contra os aposentados 
foi mantida por muito tempo porque 
interessava ao mundo político mantê-
-la. Mais do que um jabuti, essa jubarte 
foi colocada e mantida no alto da ár-
vore por ter contado com a colabora-
ção de políticos de diversos partidos e 
tendências.

É impossível que apenas detentores 
de cargos no INSS se locupletassem 
sem que houvesse autorização, quiçá, 
parceria, com aqueles que foram res-
ponsáveis por suas indicações.

Essa é uma daquelas histórias que 
têm muitos culpados — até agora, ino-
centes são apenas aposentados e pen-
sionistas. Essa pulverização de respon-
sabilidades não pode, porém, servir de 
escudo para uma impunidade coletiva. 
A PF tem a obrigação de mostrar os 
que roubaram e os que permitiram e/
ou autorizaram o roubo.  

Fernando Molica

INSS: inocentes, só os aposentados e pensionistas

Fotos CM

Rita Cortez assume, pela terceira vez, a presidência do IAB

Advocacia e autoridades prestigiam 

posse da nova diretoria do IAB

Realizada na sede da Confederação Na-
cional do Comércio (CNC), no Centro do 
Rio, na última sexta-feira (9), a posse da nova 
diretoria do Instituto dos Advogados Brasilei-
ros (IAB) reuniu grandes nomes da advocacia 
fl uminense e autoridades para celebrar o iní-
cio da nova gestão, entre eles a presidente da 
OAB-RJ, Ana Tereza Basilio.

A advogada Rita Cortez assumiu a presi-
dência da instituição pela terceira vez, após ser 
eleita em março passado com 51,28% dos votos 
válidos. “Foi com júbilo e senso de dever cum-
prido que exerci a presidência do IAB por dois 
mandatos seguidos. Com ética, elegância, leveza 
e respeito aos que nos antecederam, assumimos 
esta gestão com a construção coletiva de um tra-
balho focado na retomada de rumos, arejado, 
inclusivo, respeitador da diversidade e, além de 
tudo, inovador na sua execução”, declarou.

Compuseram a mesa da solenidade o 

ministro do Tribunal Superior do Trabalho 
(TST) Alexandre Agra Belmonte; o presiden-
te do Tribunal Regional do Trabalho da 1ª Re-
gião (TRT1), desembargador Roque Lucarelli 
Dattoli; o subsecretário de Governo da Prefei-
tura do Rio, William Muniz; o senador Ber-
nardo Cabral, membro benemérito do IAB; 
o procurador-geral da Câmara Municipal do 
Rio de Janeiro, Rodrigo Lourega; e o presiden-
te da Federação Interamericana de Advogados, 
Marco Antonio García Claros.

Diretoria do IAB

Além da presidente Rita Cortez; primei-
ra vice-presidente, Adriana Brasil Guimarães; 
segunda vice-presidente, Ana Amélia Menna 
Barreto; terceiro vice-presidente, James Wal-
ker; secretário-geral, Bernardo Gicquel; e a 
secretária-geral adjunta, Edmée da Conceição 
Ribeiro Cardoso.

Ana Tereza Basilio, presidente da OAB-RJ, esteve presente na solenidade

Subsecretário de Governo da Prefeitura do 

Rio, Willian Muniz, durante discurso 

O presidente do TRT1, Roque Lucarelli, com 

Ana Basílio, presidente da OAB-RJ

O ministro do TST, Agra Belmonte, 

durante a posse na sede da CNC

O procurador-geral da Câmara 

Municipal do Rio, Rodrigo Lourega, 

também prestigiou a cerimônia

  AULA MAGNA - Wagner 
Victer será o protagonista da 
Aula Magna da Escola Politéc-
nica da UFRJ nesta terça-feira 
(13), às 12h, no auditório da En-
genharia Naval (Bloco C), com 
transmissão ao vivo pelo YouTu-

be da Politécnica. Com o tema 
“Jovem Engenheiro(a) e as Opor-
tunidades na Indústria do Petró-
leo, na Energia e na Transição 
Energética no Século 21”, Victer 
retorna à universidade onde se 
formou em Engenharia Mecâni-

ca para falar aos alunos sobre os 
desafios e possibilidades nos se-
tores mais estratégicos da enge-
nharia nacional.

  Atual Gerente Executivo de 
Programas Estruturantes da Pe-

trobras, Victer tem uma trajetória 
marcada por cargos-chave no se-
tor público: já foi secretário de Es-
tado de Energia, Indústria Naval e 
Petróleo do RJ, presidente da CE-
DAE, presidente da FAETEC e se-
cretário de Educação. 
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Oposição protocola pedido 
de CPI Mista do INSS
Com Motta e Alcolumbre fora do país, expectativa é adiamento

Por Gabriela Gallo

A senadora Damares Alves 
(Republicanos-DF) e a depu-
tada federal Coronel Fernanda 
(PL-MT) protocolaram nesta 
segunda-feira (12) o requeri-
mento que solicita a abertura 
de uma Comissão Parlamentar 
Mista de Inquérito (CPMI) 
que investiga o esquema de 
fraude nos repasses de apo-
sentados e pensionistas do 
Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS). Agora, para a 
comissão ser instaurada, é ne-
cessário que o presidente do 
Senado Federal, Davi Alco-
lumbre (União Brasil-AP), leia 
o requerimento de abertura 
em plenário conjunto do Con-
gresso Nacional – o que ainda 
não há certeza se acontecerá.

Estão previstas duas sessões 
conjuntas no Congresso Na-
cional (ou seja, sessões com de-
putados e senadores) para esta 
semana, uma para esta quarta-
-feira (14) e outra para sexta-fei-
ra (16). Contudo, apesar de as 
sessões serem mistas e estarem 
agendadas para esta semana, 
ainda não se sabe as chances do 
requerimento ser lido no plená-
rio, visto que a sessão de quarta 
tem o foco de “celebrar o aniver-
sário de 35 anos da criação da 
Companhia Nacional de Abas-
tecimento – Conab” e a de sexta 
visa comemorar o “Dia da Polí-
cia Militar do Distrito Federal”.

A expectativa, portanto, é 
que o caso não seja avaliado nes-
ta semana. Mas o principal mo-
tivo é a ausência do presidente 
do Senado até esta quarta-feira 
(14), quando Alcolumbre re-
torna da China, juntamente 
com o presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva (PT). 
Caso não consiga evitar 

e seja instalada a CPMI nas 
próximas semanas, o governo 
federal terá de adotar outras 
estratégias para tentar reduzir 
o inevitável desgaste político 
que uma comissão parlamentar 
mista sobre as fraudes no INSS 
provocará. Se a comissão se 
tornar inevitável, a estratégia 
será tentar usar a investigação 
para jogar a responsabilidade 
do esquema para a gestão do 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL), já que, de acordo com a 
Polícia Federal (PF), o esque-
ma começou em 2019.

Apoio
O requerimento contou 

com o apoio de 36 senadores e 
223 deputados – mais do que 

o necessário para protocolar o 
pedido, com o apoio de 27 se-
nadores e 171 deputados. Den-
tre as assinaturas, há o apoio de 
membros da base do governo 
Lula em pelo menos metade 
das assinaturas.

No caso, são especialmen-
te os partidos do Centrão que 
têm ao menos um ministério. 
O União Brasil (que tem repre-
sentantes nos Ministérios de 
Comunicações e Turismo) con-
tabiliza 39 assinaturas; 28 parla-
mentares do PP (Ministério do 
Esporte e presidência da Caixa 
Econômica Federal) assinaram; 
24 do Republicanos (Minitério 
de Portos e Aeroportos); 20 do 
PSD (ministérios de Minas e 
Energia, Agricultura e Pesca), 
e 15 do MDB (ministérios de 
Planejamento e Orçamento, 

Cidades e Transporte). 
Além disso, cinco parlamen-

tares do PSB (partido do vice-
-presidente Geraldo Alckmin) 
também apoiam a comissão.

Anistia
A pauta do Congresso Na-

cional está esvaziada nesta se-
mana como um todo. Enquan-
to Alcolumbre está na China, 
o presidente da Câmara, Hugo 
Motta (Republicanos-PB), está 
nos Estados Unidos. Nesta ter-
ça-feira (13), Motta participará 
do encontro de empresários 
promovido pelo Grupo de Lí-
deres Empresariais (Lide). 

A ausência do presidente da 
Câmara adiou a discussão sobre 
a urgência do projeto que con-
cede anistia aos condenados 
pelo 8 de janeiro de 2023. 

Ricardo Stuckert/PR

Lula levou Alcolumbre a tiracolo para tentar seduzi-lo sobre CPMI

China e Brasil firmam novo 
acordo que soma R$ 27 bilhões
Por Gabriela Gallo

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) está na 
China para firmar acordos co-
merciais e internacionais com 
o país asiático, pela quarta vez 
desde que foi eleito presidente 
pela primeira vez. O brasilei-
ro e sua comitiva presidencial 
permanecerão no país até esta 
terça-feira (13) e retornam ao 
Brasil na quarta (14). Segun-
do Lula, a China anunciou 
que investirá R$ 27 bilhões no 
Brasil, que serão distribuídos 
principalmente entre os setores 
de tecnologia, infraestrutura 
e educação – este último para 
formar profissionais capacita-
dos para atender as demandas.

A China é o principal par-
ceiro comercial do Brasil. De 
acordo com a Agência Brasilei-
ra de Promoção de Exportações 
e Investimentos (ApexBrasil), o 
fluxo comercial entre os países 
é de cerca de US$ 160 bilhões.

Em discurso durante um 
evento em Pequim, Lula des-
tacou que a parceria entre a 
China e o Brasil é “incontorná-
vel” e “indestrutível”. Ele ainda 
elogiou a postura dos chineses 
no comércio internacional em 
meio ao “ressurgimento de 
tendências protecionistas” – 
referindo-se à recente política 
comercial adotada pelos Esta-
dos Unidos da América (EUA) 
sob o comando do presidente 
Donald Trump.

China X EUA
Apesar de a China e os Es-

tados Unidos terem anunciado 
que a guerra comercial entre 

os países teria uma reduzida 
nas taxas tarifárias durante 90 
dias, que contam a partir des-
ta segunda-feira, as interações 
entre Brasil e China levam ao 
questionamento se a relação 
entre os países pode prejudicar 
a relação entre o Brasil com os 
Estados Unidos ou abrir novas 
alternativas diante da política 
tarifária do presidente estadu-
nidense, Donald Trump.

Ao Correio da Manhã, o 
pesquisador da Universidade 
de Helsinque (Finlândia) Kle-
ber Carrilho destacou que cir-
culam no Palácio do Itamaraty 
dois possíveis caminhos dis-
tintos do Brasil com os atritos 
entre China e Estados Unidos. 
Segundo o cientista político, 
enquanto um grupo acredita 
que “a aproximação dos Esta-

dos Unidos precisa prevalecer”, 
o outro “acha que é a hora de o 
Brasil decidir ficar ao lado da 
China ou dos BRICS”.

“Está ficando cada vez mais 
claro que uma não decisão, ou 
seja, estar distante de uma das 
potências, pode ser arriscado 
para o Brasil”, destacou à repor-
tagem. “Não haverá uma desco-
nexão imediata com os Estados 
Unidos até porque a relação ul-
trapassa as questões comerciais 
e vão também para o ambiente 
cultural, e isso não vai se perder 
no curto prazo. Agora, o Brasil 
precisa pensar na sua industria-
lização, em formas de agregar 
valor a seus produtos, inclusive 
agrícolas. São vários desafios 
que o Brasil tem, e neste mo-
mento talvez a parceria com a 
China seja mais interessante, 

com mais valor no longo pra-
zo”, avaliou Carrilho.

Equilíbrio
A reportagem ainda con-

versou com o internacionalista 
e especialista em comunicação 
política João Vitor Cândido. 
Na mesma linha de pensamen-
to, ele reforçou que a questão é 
“delicada, mas não necessaria-
mente conflituosa”.

“O Brasil tem buscado uma 
postura de equilíbrio pragmáti-
co nas suas relações internacio-
nais. Tanto EUA quanto China 
são parceiros estratégicos – o 
primeiro com forte presença 
em inovação, educação e defe-
sa; o segundo como principal 
destino das exportações brasi-
leiras”, ponderou.

O internacionalista ainda 
completou que, neste contex-
to, “a comunicação política é 
fundamental”. “O Brasil preci-
sa deixar claro que sua aproxi-
mação com a China não é um 
movimento de afastamento dos 
EUA, mas sim uma estratégia 
de diversificação de parceiros, 
reforçando sua soberania e 
autonomia nas decisões diplo-
máticas. O risco existe, prin-
cipalmente diante do clima de 
rivalidade sino-americana, mas 
pode ser mitigado por uma di-
plomacia transparente e bem 
articulada”, reiterou Cândido.

Em entrevista ao portal 
UOL, o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, destacou 
que o presidente Lula não irá 
escolher entre a China e os Es-
tados Unidos porque ambos os 
países são muito relevantes para 
a economia brasileira. 

Ricardo Stuckert / PR

Lula: parceria com a China é “incontornável”
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Cobrança pode melhorar 
distribuição dos recursos

Num país de 200 milhões, 
só 140 mil são super ricos

Greve Desigualdade

“Bom salário”

Resistência

Arrecadação

FPE

Quase a metade – 40% - 
vive em um único estado 
da Federação: São Paulo. 
Dos super ricos, 59,88% 
estão no Sudeste; 19,58% 
na região Sul; 9,18% no 
Nordeste; 8.9% no Centro-
-Oeste, e somente 2,47% 
nos estados do Norte do 
país, todos eles com me-
nos de 1% cada. Mesmo as-
sim, destaca o Sindifisco, 
a cobrança poderia me-

lhorar a distribuição dos 
recursos de arrecadação 
dos impostos entre as re-
giões do país. Isso porque 
21,5% do total arrecadado 
com o Imposto de Renda 
é destinado ao Fundo de 
Participação dos Estados 
(FPE) e 24,5% ao Fundo de 
Participação dos Municí-
pios (FPM). Assim, haverá 
uma transferência para as 
regiões mais pobres. 

Quando se esmiúçam 
os números em torno da 
proposta do governo de 
taxar os super ricos como 
compensação ao aumen-
to para R$ 5 mil da faixa 
de isenção do Imposto de 
Renda, fica mais evidente 
o espanto com a reação 
da ideia. No Congresso, 
não há quem fique con-
tra o aumento da isenção, 
mas muitos torcem o na-
riz com a cobrança sobre 
os mais ricos. Impressio-

nante constatação da for-
ça da nossa desigualdade 
social. Um cálculo do Mi-
nistério da Fazenda apon-
ta que o número de pes-
soas das faixas mais altas 
da sociedade afetado pela 
medida seria de apenas 
140 mil. Pela proposta, a 
alíquota só alcançará 10% 
de imposto para os que ti-
verem renda anual acima 
de R$ 1,2 milhão. Somente 
esses recebem R$ 100 mil 
mensais. 

Como o Correio da Manhã 
mostrou durante a sema-
na passada, a Receita Fe-
deral está em greve por 
reivindicações salariais. 
Espera uma solução em 
uma reunião nesta ter-
ça com o Ministério da 
Gestão e a Secretaria da 
Receita. Mesmo assim, se-
gue com seus estudos.

Inicialmente, o sindicato 
calculava um número de 
238 mil super ricos. Mas 
o número da Fazenda é 
menor. Além da desigual-
dade social, o sindicato 
aponta também uma de-
sigualdade regional: os 
superfavorecidos do Bra-
sil, 80% deles, vivem nas 
regiões Sudeste e Sul.

“Quem ganha R$ 50 mil 
é super rico?”, questiona 
Passarinho. “Não”, respon-
de. “É um bom salário”, 
conclui. No caso, a pres-
são que há na discussão 
é por fazer com que o go-
verno corte despesas, de 
modo a conseguir sobre-
viver com uma arrecada-
ção menor. 

“Em outras palavras, o que 
é arrecadado nos centros 
econômicos mais desen-
volvidos é parcialmente 
redistribuído para forta-
lecer financeiramente os 
entes federativos com 
menor capacidade tribu-
tária própria”, diz o Sindi-
fisco. Curioso é de onde 
vem a resistência. 

Outro ponto que ainda 
preocupa é a perda de 
arrecadação de estados 
e municípios com a isen-
ção. Há um temor de que 
essa perda ultrapasse R$ 
5 bilhões, a partir da isen-
ção de servidores estadu-
ais e municipais que, com 
a mudança, deixariam de 
pagar imposto. 

O presidente da Frente 
Parlamentar do Empre-
endedorismo (FPE), Joa-
quim Passarinho, é do PL 
do Pará. Após encontro 
com o secretário da Recei-
ta, Robinson Barreirinhas, 
ele disse que a maioria da 
frente é contra a taxação, 
que começa a partir de R$ 
50 mil por mês.

MASP

José Cruz/Agência Brasil

40% dos super ricos estão no estado de São Paulo

Somente 140 mil super ricos pagariam alíquota cheia 

POR RUDOLFO LAGO
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Governo prepara projeto 
para regulação das redes 

Por Karoline cavalcante

Em busca de reforçar a 
proteção de crianças e adoles-
centes no ambiente digital, o 
governo federal enfrenta obs-
táculos para implementar de 
forma eficaz sua proposta. Ao 
Correio da Manhã, o sociólo-
go e especialista em compor-
tamento humano, marketing 
político e digital, Marcelo 
Senise — presidente do Ins-
tituto Brasileiro para a Re-
gulamentação da IA (IRIA) 
— avaliou que, embora a ini-
ciativa reflita uma preocupa-
ção legítima, medidas como 
a verificação obrigatória de 
idade e a criação de um canal 
unificado de denúncias preci-
sam ser cuidadosamente pla-
nejadas. Segundo ele, é fun-
damental evitar riscos como 
violações de privacidade, dis-
criminação e exclusão digital.

Segundo informações re-
veladas pelo portal UOL, sob 
a liderança do Ministério da 
Justiça, essas duas iniciativas 
tecnológicas estão em análi-
se com o objetivo de enfren-
tar riscos como exposição a 
conteúdos inadequados e cri-
mes virtuais em plataformas 
como TikTok, Instagram e 
outras redes sociais.

Único botão
A primeira ferramenta visa 

facilitar a denúncia de conteú-
dos ou comportamentos no-
civos contra menores. A ideia 
é centralizar essas denúncias 
em um único botão, com inte-
gração entre serviços digitais, 
Polícia Federal e demais ór-
gãos responsáveis. O MJ fica-
ria encarregado de compilar e 
direcionar os alertas aos canais 
competentes.

Já a segunda iniciativa foca 
na checagem da idade real dos 
usuários. Atualmente, redes 
sociais permitem o cadastro 
a partir dos 13 anos, mas essa 
exigência não se alinha à le-
gislação brasileira, que define 
limites e restrições com base 
em faixas etárias específicas. 
O governo pretende obrigar as 
plataformas a verificar a idade 
de seus usuários com maior 
rigor, afastando menores de 
conteúdos impróprios.

Três soluções estão em aná-
lise para essa checagem: reco-
nhecimento facial por meio da 
câmera dos dispositivos; uso de 
inteligência artificial para esti-
mar a idade com base no com-
portamento digital; e a criação 
de um “token etário” — uma 
espécie de certificado anônimo 
com a faixa etária do usuário, 
emitido a partir de dados públi-
cos, mas sem expor identidade, 
endereço ou nome.

Riscos
O presidente do IRIA ob-

servou, porém, que o uso de 
tecnologias como o reconheci-
mento facial para estimar a ida-
de do usuário — com base em 
suas feições —, embora ofereça 
um potencial de maior preci-
são, levanta sérias preocupações 
de privacidade e discriminação. 
“Estudos indicam que algorit-
mos de reconhecimento facial 
podem apresentar vieses, espe-
cialmente em relação a raça e gê-
nero, levando a erros na identifi-
cação de pessoas negras, asiáticas 
ou transgênero”, alertou Senise.

Proteção de dados
Ele também destacou que a 

coleta e o armazenamento de da-
dos biométricos sensíveis, como 
imagens faciais, podem violar os 
princípios da Lei Geral de Prote-
ção de Dados Pessoais (LGPD), 
que impõe limites claros sobre o 
tratamento de informações pes-

soais, exigindo minimização dos 
dados coletados e consentimento 
explícito dos usuários.

Quanto à proposta de 
criação de um canal unifi-
cado para denúncias, Senise 
avaliou que ela representaria 
um avanço, considerando que 
atualmente, cada plataforma 
opera com seu próprio siste-
ma de denúncias, o que pode 
ser confuso e ineficiente. “Um 
canal único permitiria uma 
resposta mais coordenada e 
eficaz por parte das autorida-
des competentes”, disse.

“No entanto, a imple-
mentação desse canal requer 
a colaboração entre governo, 
plataformas digitais e orga-
nizações da sociedade civil. 
É fundamental garantir que 
o sistema respeite os direitos 
dos usuários, evitando censura 
indevida e assegurando a liber-
dade de expressão”, finalizou o 
especialista à reportagem.

Ideias, porém, podem esbarrar em problemas de discriminação
Fernando Frazão/Agência Brasil

Medidas propostas podem gerar problemas de privacidade

Por Karoline cavalcante

A influenciadora digital e 
apresentadora de TV Virgínia 
Pimenta da Fonseca Serrão 
Costa está convocada para 
prestar depoimento à Comis-
são Parlamentar de Inquérito 
(CPI) das Bets nesta terça-fei-
ra (13), às 11h. Com mais de 
53 milhões de seguidores no 
Instagram, Virgínia utilizou 
suas redes sociais para promo-
ver empresas de apostas, o que 
motivou sua convocação pelo 
colegiado.

O pedido partiu da relato-
ra, senadora Soraya Thronicke 
(Podemos-MS), que justificou 
a medida com base na expres-
siva popularidade da empre-
sária e em sua influência no 
mercado digital, onde impacta 
milhões de seguidores em múl-
tiplas plataformas.

“Nos últimos anos, a in-
fluenciadora esteve envolvida 
em campanhas de marketing 
para casas de apostas, utilizan-
do sua ampla base de seguidores 
para divulgar essas atividades. 
Dado o impacto de sua comu-
nicação no comportamento de 
consumidores, torna-se funda-
mental compreender o alcance 
e as responsabilidades éticas 
associadas a tais ações, especial-
mente em um segmento com 
potenciais implicações sociais, 
como o de apostas online”, diz 
o documento.

Coercitiva
Na segunda-feira (12), Vir-

gínia já se encontrava em Brasí-

lia e, de acordo com a assessoria 
de Thronicke, com presença 
confirmada na CPI. Como foi 
formalmente convocada, sua 
participação é obrigatória. 
Caso não compareça, a influen-
ciadora pode ser levada coerci-
tivamente à sessão — ou seja, 
por ordem judicial.

No entanto, a defesa da in-
fluenciadora protocolou um 
pedido de habeas corpus no 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), solicitando a liberação 
da sabatina. Até o fechamento 
desta matéria, a Corte ainda 
não havia decidido se ela será 
dispensada do depoimento, se 
poderá comparecer em silêncio 
ou se será obrigada a prestar es-

clarecimentos.
A convocação ocorre em 

meio a uma série de medidas 
adotadas pelo colegiado, que 
tem enfrentado resistência por 
parte de influenciadores e re-
presentantes do setor de apos-
tas. No último fim de semana, 
a Justiça Federal de São Paulo 
autorizou a condução coerciti-
va da advogada Adélia Soares, 
representante da também in-
fluenciadora Deolane Bezerra. 
Convocada como testemunha 
para a sessão de 29 de abril, 
Adélia não compareceu e, ago-
ra, o caso está sob responsabili-
dade da Polícia Federal e da In-
terpol. Ainda não há nova data 
definida para seu depoimento.

Adélia é sócia da empresa 
Payflow Processadora de Pa-
gamentos LTDA e, segundo 
Soraya, foi indiciada pela Po-
lícia Civil do Distrito Federal 
(PCDF) pelos crimes de fal-
sidade ideológica e associação 
criminosa. As investigações 
apontam que ela teria colabo-
rado com uma organização es-
trangeira para operar jogos de 
azar de forma ilegal no Brasil, 
utilizando a empresa Playflow 
como fachada.

Na mesma sessão em que 
Adélia não compareceu, o em-
presário Daniel Pardim Tavares 
Lima foi preso por falso teste-
munho, após afirmar que não 
conhecia a advogada — apesar 
de ambos serem sócios na em-
presa Payflow, por meio da Pea-
ch Blossom River Technology, 
da qual Pardim é proprietário. 
A ordem de prisão foi expedida 
pela própria relatora.

Inicialmente com encer-
ramento marcado para 30 de 
abril, a CPI das Apostas teve 
seu prazo estendido por mais 
45 dias, com conclusão agora 
estimada para junho. A pror-
rogação foi menor do que o 
solicitado por Thronicke, que 
defendia uma extensão até o 
fim do ano — um total de 130 
dias — alegando que os traba-
lhos ficaram suspensos por 63 
dias em fevereiro. O relatório 
final deve propor uma regula-
mentação mais rigorosa para o 
setor de apostas no Brasil, com 
novas regras, sanções mais seve-
ras e mecanismos de fiscaliza-
ção mais eficazes.

CPI das Bets ouvirá influencer 
Virgínia Fonseca nesta terça

Reprodução Instagram @virginia

Virgínia tem usado suas redes para promover apostas bets

CORREIO BASTIDORES

Entidade de municípios pede 
mudança em PEC

INSS: aos segurados, governo 
diz que descobriu fraudes

TCU Reclamações

Transparência

Flexibilização

E-mail

Algum alívio

A Confederação Nacional 

de Municípios (CNM) quer 

três mudanças na propos-

ta de emenda constitu-

cional 66/2023, que trata 

de dívidas, pagamento de 

precatórios e da previdên-

cia de cidades. 

Já aprovada pelo Se-

nado, a PEC — criada por 

sugestão da própria CNM 

— será analisada por co-

missão especial da Câma-

ra e será relatada por  Ba-

leia Rossi (MDB-SP).

Uma das sugestões 

está relacionada ao cres-

cemnte aumento dos 

juros — as dívidas previ-

denciárias dos municípios 

estão atreladas à Selic. 

A CNM propõe sua 

substituição pela variação 

do IPCA — índice oficial 
de inflação — acrescida 
de juros de até 4%.

O governo usou o canal 

oficial do INSS para di-
vultar sua versão de que 

foi responsável para pela 

descoberta dos descon-

tos indevidos em venci-

mentos de aposentados e 

pensionistas.

Enviada pelo portal 

Meu INSS aos segurados 

que não foram lesados, a 

mensagem diz que o go-

verno federal “descobriu a 

fraude dos descontos asso-

ciativos não autorizados”.

Em seguida, afirma 
que seguirá “trabalhando 

para proteger você e seu 

benefício!”.

Autorizadas em 1991, 

em lei assinada pelo pre-

sidente Fernando Collor 

de Mello, as mordidas nas 

aposentadorias são velhas 

conhecidas de governos, 

foram debatidas e man-

tidas pelo Congresso. O 

tema já foi alvo de investi-

gações no Tribunal de Con-

tas da União.

No ano passado, o Tribu-

nal de Contas da União 

determinou que o INSS 

adotasse providências 

como uso de biometria e 

de assinatura eletrônica 

para validar a autorização 

de descontos nos benefí-

cios. As fraudes já haviam 

sido denunciadas em re-

portagens.

Reclamações contra os 

descontos indevidos já vi-

nham sendo feitas desde 

pelo menos 2019 em ór-

gãos de defesa do consu-

midor e no portal Recla-

me Aqui. Hoje, o governo 

deverá mandar, também 

pelo Meu INSS, instruções 

a aposentados que foram 

lesados pelo esquema.

O Ministério Público do 

Rio entrou na Justiça com 

ação para obrigar a Liesa 

(Liga Independente das 

Escolas de Samba) a ado-

tar regras transparentes 

para a venda de frisas para 

os desfiles de Carnaval. 
Para o MP, o critério atual 

não garante o direito do 

consumidor.

A CNM propõe também 

alívio nas regras de paga-

mento de dívidas deter-

minadas pela Justiça — 

os precatórios — e sugere 

uma flexibilização nas 
regras dos regimes previ-

denciários municipais. O 

texto aprovado determina 
adaptação das regras às 

do regime da União.

Na ação, os promotores 

destacam que, hoje, a re-

serva de frisas é feita por 

e-mail, o que impede até 

a checagem de respeito 

à ordem cronológica dos 

pedidos de compra. Nos 

últimos anos, a área das 

antigas frisas tem sido 

cada vez mais ocupada 

por camarotes.

Pelo que foi encaminha-

do à Câmara, as normas 

dos regimes próprios de 

previdência de estados, 

Distrito Federal e muni-

cípios não poderiam ser 

mais benevolentes que as 

válidas para o funcionalis-

mo federal. A CMN sugere 

adoção de regras que não 

sejam tão rígidas.

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Bruno Peres/Agência Brasil

Baleia Rossi vai relatar proposta em comissão

Carlos Lupi, ex-ministro da Previdência 

POR FERNANDO MOLICA
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Superávit é de US$ 1,4 bi na 
segunda semana de maio

Varejo registra alta anual 
de 6,3% no Dia das Mães

CORREIO ECONÔMICO

No positivo Recuperação

IPC-M

5 estados

Altas

Competitivo

A balança comercial re-
gistrou superávit de US$ 
1,44 bilhão na segunda 
semana de maio (de 5 a 
11). De acordo com dados 
da Secex/MDIC, divulga-
dos nesta segunda-feira 
(12), com exportações de 
US$ 7,524 bilhões e im-
portações de US$ 6,084 
bilhões. No mês, o saldo é 
de US$ 2,811 bilhões e, no 
ano, o superávit acumula-

do é de US$ 20,54 bilhões.
Até a 2ª semana de maio, 
a média diária das expor-
tações cresceu 15,2% no 
comparativo anual, pelo 
avanço de US$ 56,36 mi-
lhões (15,8%), em Agrope-
cuária; aumento de US$ 
35 milhões (9,5%) em In-
dústria Extrativa; e alta de 
US$ 127,1 milhões (18%), 
em produtos da Indústria 
de Transformação.

O varejo brasileiro ven-
deu 6,3% mais no Dia 
das Mães em 2025 que 
no período equivalente 
de 2024, de acordo com 
o Índice Cielo de Varejo 
Ampliado (ICVA), calcula-
do pela credenciadora. A 
alta foi puxada pelo varejo 
online, que cresceu 11,8%, 
enquanto o varejo físico 
teve alta de 5,7%.

O número considera 
as vendas realizadas entre 
os dias 5 e 11 de maio des-

te ano. No intervalo, todos 
os setores “presenteáveis” 
tiveram crescimento, se-
gundo a Cielo, sendo que 
o de vestuário e artigos 
esportivos teve a maior 
alta, de 6,4% em relação 
ao Dia das Mães de 2024.

Houve desempenho 
em recreação e lazer, com 
alta de 9,1%, drogarias e 
farmácias, com alta de 
8,8%, e supermercados e 
hipermercados, com 6,8% 
de crescimento.

“Como em 2024, quando 
as vendas  saltaram 6,8% 
em relação a 2023, a data 
comemorativa voltou a 
apresentar desempenho 
positivo. É um sinal de 
sua importância para o 
varejo brasileiro”, diz o 
vice-presidente de Tec-
nologia e Negócios da 
Cielo, Carlos Alves.

Alves destaca a recupe-
ração do segmento de 
vestuário e artigos espor-
tivos, com ligação estreita 
com o Dia das Mães. 

No varejo físico, O Nor-
te foi a região de maior ex-
pansão de vendas (7,6%), 
com alta de 7,2% no Ama-
zonas, e de 5,7% em SP, 
maior economia do país.

O Índice de Preços ao 
Consumidor – M (IPC-M) 
ganhou força na margem 
na primeira prévia de 
maio no âmbito do Índice 
Geral de Preços – Mercado 
(IGP-M). A taxa do indica-
dor passou 0,28% na pri-
meira leitura de abril para 
0,42%, informou a Funda-
ção Getúlio Vargas (FGV).

O etanol mostrou-se mais 
competitivo em relação 
à gasolina em cinco es-
tados na semana de 4 
a 10 de maio. Na média 
dos postos, o etanol tinha 
paridade de 68,31% ante 
a gasolina, segundoa a 
Agência Nacional do Pe-
tróleo, Gás Natural e Bio-
combustíveis (ANP).

Entre os vetores de alta, 
a FGV destaca: tarifa de 
eletricidade residen-
cial (-0,03% para 1,26%); 
batata inglesa (-4,67% 
para 21,03%); vasodilata-
dor para pressão arterial 
(0,42% para 4,01%); plano 
e seguro de saúde (0,57% 
para 0,57%) e café em pó 
(4,29% para 4,32%).  

Executivos do setor obser-
vam que o etanol pode ser 
competitivo mesmo com 
paridade maior a 70%, 
dependendo do veículo 
que usa o biocombustível. 
O etanol é mais compe-
titivo que a gasolina nos 
estados: MT (64,85%); MS 
(66,17%); MG (69,82%); PR 
(68,02%) e SP(66,67%).

Rodrigo Felix Leal SEIL-PR

Acim

Agropecuária: ‘carro-chefe’ da expansão da balança

Com alta de 6,4%, vestuário e esportivos são destaque

Focus reduz IPCA pela 4ª 
vez; PIB ‘empaca’ em 2%
Queda ínfima do índice ‘casa’ com ‘crença’ de que o ‘aperto’ acabou

Por marcello Sigwalt

Em sinergia com a redução 
(pela quarta vez seguida, ago-
ra para 5,51%), a conta-gotas, 
do IPCA (Índice de Preços 
ao Consumidor Amplo) para 
este ano, o mercado financeiro 
– por meio do boletim Focus, 
consulta semanal do Banco 
Central (BC) às 100 maiores 
instituições financeiras nacio-
nais – ‘dobra a aposta’ de que 
a última ‘puxada’ na Selic – al-
çada ao patamar altíssimo de 
14,75% ao ano, o maior em 20 
anos – seria a última de 2025, a 
despeito de qualquer viés nesse 
sentido, na mensagem transmi-
tida pelo Copom (Comitê de 
Política Monetária), ao anun-
ciar o reajuste da taxa básica de 
juros, na semana passada. 

A projeção da banca, po-
rém, ‘tropeça’ em duas consta-
tações inequívocas: a primeira, 
a de que o IPCA acumulado 
em 12 meses está, até o mo-
mento, um ponto percentual 
(1 p.p.) acima do teto da meta 
de inflação definida pelo Con-
selho Monetário Nacional 
(CMN), de 4,5%. O segundo 

fator e não menos relevante, é 
a persistência da inflação dos 
serviços e dos alimentos, que 
parecem ‘impermeáveis’ ao 
impassível aperto monetário 
perpetrado pelo BC. Igual-
mente ‘estacionadas’ ficaram as 
estimativas da Selic para 2026 
e 2027, em 12,50% ao ano e 
10,50% ao ano, respectivamen-
te. Idêntica lógica aparece nas 

expectativas sobre o IPCA nos 
anos posteriores, com queda de 
4,51% para 4,50% para 2026; 
estabilidade de 4% para 2027 e 
em 3,8%, para o ano seguinte. 

Prova inequívoca que o re-
médio amargo dos juros exces-
sivos já condenou a economia 
a uma taxa de crescimento me-
díocre, o Focus manteve, mais 
uma vez, em 2%, o crescimento 

do PIB para 2025, e no mesmo 
1,7% anterior, para 2026.  

O boletim reiterou nos 
mesmos US$ 70 bilhões, a pre-
visão de entrada de investimen-
tos estrangeiros diretos (IDP) 
para 2025, muito aquém da ne-
cessidade de financiamento do 
déficit de transações correntes 
nacionais. Mesmo patamar de 
IDP é projetado para 2026. 

Portal da Indústria

Baixa de IPCA e PIB empacado é estratégia do mercado para convencer BC a ‘segurar’ Selic 

O Ibovespa ensaiou engatar 
leve alta em direção ao fecha-
mento, após a indecisão entre 
ganhos e perdas na maior parte 
da sessão, em que operou bem 
distante do que se viu nesta 
segunda-feira (12), em Nova 
York. Por lá, o apetite por ris-
co foi induzido desde cedo pela 
trégua comercial de 90 dias 
firmada por Estados Unidos e 
China, o que melhora a pers-
pectiva para ambas economias, 
as maiores do mundo.

Assim, após o ingresso de 
recursos na B3 ter sido favo-
recido a partir de abril pela 
rotação de carteira – ante o re-
ceio de que os EUA pudessem 
ingressar em recessão -, a des-
conexão vista nesta segunda 
entre São Paulo e Nova York 
sugere que uma reversão possa 
estar a caminho, com a reto-
mada da demanda por ativos 
americanos. O dólar fechou 
em alta de 0,52%, a R$ 5,6840, 
e avançou também ante refe-

rências como euro, iene e libra, 
entre outras, que integram a 
cesta do índice DXY.

No encerramento, o Ibo-
vespa mostrava-se estável, em 
viés positivo (+0,04%), aos 
136.563,18 pontos, enquanto, 
em Nova York, o avanço des-
ta segunda-feira foi de 3,26% 

para o índice amplo (S&P 
500) e de 4,35% para o tecno-
lógico (Nasdaq).

Na B3, o giro foi a R$ 
24,4 bilhões, com o índi-
ce de referência entre míni-
ma de 136.355,93 e máxima 
de 137.519,33 pontos na 
sessão, em que iniciou aos 

136.516,27. No mês, o Iboves-
pa sobe 1,11% e, no ano, acu-
mula ganho de 13,53%.

Com a redução de 125% 
para 10% nas tarifas recípro-
cas proporcionada pela trégua 
entre Estados Unidos e Chi-
na – ainda que a Casa Branca 
tenha mantido uma tarifa adi-
cional de 20% sobre os produ-
tos chineses -, os investidores 
retomaram nesta segunda o 
apetite por ações em Nova 
York, com a percepção de que 
uma recessão nos EUA será 
evitada em meio à descom-
pressão da guerra comercial.

Na B3, a recuperação tam-
bém proporcionada nos preços 
das commodities impulsionou 
Vale (ON +2,51%) e Petrobras 
(ON +2,71%, PN +2,39%), o 
que ao fim se impôs à correção 
entre os grandes bancos, que vêm 
de boa temporada de resultados 
trimestrais – a baixa chegou a 
2,01% na principal ação do setor 
(Itaú PN), no fechamento.  

‘Paz’ de EUa-china selam bolsa estável
Divulgação Ibovespa

‘Trégua’ comercial e commodities garantem bolsa estável

Sem recessão ianque, futuros avançam

Petrobras aprova proventos de R$ 11,7 bi

Os juros futuros fecharam 
a segunda-feira em alta, com 
exceção dos vencimentos cur-
tos, que ficaram de lado. O 
mercado reagiu ao acordo en-
tre EUA e China, sob a leitura 
de que reduz o risco de reces-
são nos EUA e, consequente-
mente, alivia o impacto sobre 
as demais economias, o que 
trouxe pressão de alta para o 
dólar e para os rendimentos 
dos Treasuries e levando a re-
boque a curva doméstica. As 

taxas curtas rondaram os ajus-
tes anteriores, com o mercado 
à espera da ata do Comitê de 
Política Monetária (Copom) 
amanhã e sem grandes altera-
ções nas medianas para a infla-
ção no Boletim Focus.

A taxa do contrato de De-
pósito Interfinanceiro (DI) 
para janeiro de 2026 fechou 
em 14,805%, de 14,797% no 
ajuste de sexta-feira, e a do 
DI para janeiro de 2027, em 
14,04%, de 13,98%. A do DI 

para janeiro de 2029 subiu de 
13,35% para 13,46%.

Como os vencimentos lon-
gos vinham de quatro sessões 
de queda, havia espaço para 
recomposição de prêmios, mas 
ainda assim todo este trecho se 
mantém abaixo dos 14%. “O 
mercado faz esta correção justa-
mente em função do acordo en-
tre EUA e China, pela melhora 
da percepção de risco de reces-
são, que também traz alta para a 
taxa dos Treasuries. Aqui segue 

lá fora”, resume o estrategista-
-chefe e sócio da EPS Investi-
mentos, Luciano Rostagno.

Os rendimentos da curva 
americana avançaram dada a 
migração de fluxo para as ações, 
por sua vez, puxada pela melho-
ra do apetite ao risco. O dólar 
teve valorização generalizada, 
chegando a tocar novamen-
te R$ 5,70 no intraday, mas 
perdeu força durante à tarde, 
fechando a R$ 5,6840 no seg-
mento à vista.  

A Petrobras anunciou ao 
mercado nesta segunda-feira 
(12), ter aprovado o pagamen-
to de dividendos e juros sobre 
capital próprio ( JCP) inter-
calares no valor de R$ 11,72 
bilhões. A quantia equivale a 
R$ 0,90916619 por ação or-
dinária e preferencial em cir-
culação, como antecipação da 
remuneração aos acionistas 
relativa ao exercício de 2025, 
declarada com base no balanço 
de 31 de março.

A Petrobras fechou o pri-
meiro trimestre deste ano com 
lucro líquido de R$ 35,2 bi-
lhões, 48,6% a mais do que há 
um ano, e reverteu o prejuízo 
de R$ 17,044 bilhões do tri-
mestre anterior, segundo infor-
mou a companhia à CVM.

O Ebitda (lucro antes dos 
juros, tributos, depreciação e 
amortização), que mede a ca-
pacidade de geração de caixa 
da companhia, teve alta anual 
de 1,7% e avanço de 49,1% em 

relação ao quarto trimestre de 
2024, para R$ 61 bilhões.

A receita de vendas no 
período subiu 4,6%, para R$ 
123,1 bilhões, frente ao primei-
ro trimestre de 2024, e 1,5% em 
relação ao último trimestre do 
ano anterior.A dívida líquida 
da empresa subiu para US$ 56 
bilhões, alta de 7,3% contra o 
visto no fim de 2024 e 28,4% 
maior do que no mesmo perío-
do do ano passado.

Os proventos serão pagos 

em duas parcelas, nos meses de 
agosto e setembro. A primeira, 
de R$ 0,45458310 por ação or-
dinária e preferencial em circu-
lação, será paga em 20 de agos-
to, sob a forma de juros sobre 
capital próprio.

A segunda, de R$ 
0,45458309 por ação, será 
paga em 22 de setembro, sendo 
R$ 0,30844749 sob a forma de 
dividendos e R$ 0,14613560 
sob a forma de juros sobre ca-
pital próprio. 

POR MARCELLO SIGWALT
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Estreia

Três jogos Preocupa

Lesões

HALL DA FAMA
O esporte brasileiro viverá 

uma noite de gala nesta 

terça-feira (13). Isso por-

que o Comitê Olímpico 

Brasileiro (COB) vai cele-

brar a trajetória de gran-

des ícones do esporte bra-

sileiro com a inclusão de 

nomes históricos no Hall 

da Fama 2025, que será 

realizado no Copacabana 

Palace, na Zona Sul do Rio 

de Janeiro.

Neste ano, serão homena-

geados Gustavo Kuerten, o 

Guga, do tênis; Daiane dos 

Santos, da ginástica artísti-

ca; Edinanci Silva, do judô; 

e Afrânio Costa, do tiro es-

portivo (in memoriam).

O Hall da Fama do COB 

foi criado em 2018 e, atu-

almente, conta com 35 

ídolos do esporte brasi-

leiro. Durante o evento, os 

homenageados em vida 

farão moldes de mãos ou 

pés para serem expostos 

no Centro de Treinamen-

to do COB. Já Afrânio 

Costa, que já é falecido, 

será representado pelos 

familiares, que receberão 

uma honraria especial 

para celebrar seu legado 

ao esporte.

Por Pedro Sobreiro

O Vasco enfrenta o Lanus, 

na Argentina, às 21h30 des-

ta terça (13), pela Copa Sul-

-Americana. O jogo mar-

cará a estreia de Fernando 

Diniz como técnico do Vas-

co, que deverá repetir a es-

calação do último jogo.

O técnico Renato Paiva 

terá os desfalques de Ale-

xander Barboza, Savarino 

e Matheus Martins pelos 

próximos três jogos. Do 

trio botafoguense lesio-

nado, Savarino é o que 

está mais perto de voltar.

O Fluminense informou 

que o meia Facundo Bernal 

sofreu uma lesão no adutor 

da coxa esquerda, grau três, 

na derrota para o Atlético-

-MG. Ele já iniciou os trata-

mentos, que podem levar 

entre 3 e 12 semanas.

O Flamengo confi rmou as 
lesões dos volantes Allan 

e Erick Pulgar, que tive-

ram de ser substituídos 

na vitória sobre o Bahia. 

Ambos tiveram diagnosti-

cadas lesões no músculo 

posterior da coxa direita.

Divulgalção

CORREIO NO MUNDO

Balão I

Urso I Urso II

Balão II

COMUNICAÇÃO
O papa Leão XIV agradeceu 

aos jornalistas na audiência 

para cerca de 3.000 pre-

sentes à Sala Paulo 6º, no 

Vaticano. “Obrigado, caros 

amigos, por vosso serviço 

à verdade. Vocês acompa-

nharam os ritos da Semana 

Santa. Contaram a dor pela 

morte do papa Francisco”, 

disse o papa, aplaudido a 

cada frase.

“Estamos vivendo tempos 

ao mesmo tempo difíceis 

de navegar e contar. Eles re-

presentam um desafi o para 
todos nós, mas não um do 

qual devemos fugir. A Igreja 

precisa encarar os desafi os 
do seu tempo. Da mesma 

forma a comunicação e o 

jornalismo não existem fora 

da história.”

Segundo Leão XIV, “um dos 

desafi os mais importantes é 
promover uma comunica-

ção que nos tire da Torre de 

Babel em que às vezes nos 

encontramos”. Ele advertiu 

para a comunicação “ideo-

lógica e partidária”. E tam-

bém voltou a falar dos riscos 

da inteligência artifi cial. “exi-
ge responsabilidade, a fi m 
de garantir que possa ser 

usada para o bem”.

Por André Fontenelle 
(Folhapress)

Um balão de ar quente 

pegou fogo e caiu durante 

evento público na cidade 

de Enrique Estrada, em Za-

catecas, México. O inciden-

te matou o condutor do 

balão e deixou outras duas 

pessoas feridas com quei-

maduras de primeiro grau.

Um homem de 89 anos e 

seu cachorro foram ataca-

dos até a morte por um 

urso preto em Jerome, no 

condado de Collier, no pri-

meiro ataque fatal de um 

urso preto na história do 

estado da Flórida, no Es-

tados Unidos.

Foram mortos três ursos 

machos adultos de 94, 119 e 

197 kg. Houve uma tentativa 

de capturar um quarto urso, 

mas seu DNA foi coletado. 

O laboratório afi rma que a 
causa preliminar da morte 

de Markel foram ferimentos 

de um urso preto”.

Segundo as autoridades 

mexicanas, as duas pes-

soas feridas não estão em 

estado grave - suas identi-

dades não foram divulga-

das. O governo de Zacate-

cas declarou já ter aberto 

uma investigação crimi-

nal para elucidar o caso.

Reuters/Folhapress

Rússia ataca Ucrânia de novo

Ancelotti assina com a CBF

Ataque ocorreu um dia após Zelenski aceitar encontro com Putin

Técnico ‘mais vitorioso do mundo’ assumirá a Seleção Brasileira

Autoridades ucranianas 
acusam a Rússia de realizar um 
ataque com centenas de dro-
nes entre a noite deste domin-
go (11) e a manhã de segunda 
(12), deixando duas pessoas 
feridas. A ofensiva acontece 
após a Ucrânia propor um ces-
sar-fogo de 30 dias, que deveria 
começar nesta segunda (12), e 
no momento em que o mundo 
vive a expectativa de um encon-
tro entre Putin e Zelenski.

A Ucrânia foi atacada por 
108 drones durante a noite. De 
acordo com o relatório da for-
ça aérea do país, 55 dispositivos 
foram abatidos e outros 30 se 
perderam e não causaram danos. 
Uma mulher fi cou ferida na pe-
quena cidade portuária de Bi-
lhorod-Dnistrovsk, na região do 
Mar Negro de Odesa.

A Rússia também lançou 
bombas guiadas nas regiões de 
Kharkiv e Sumy. A empresa fer-
roviária ucraniana afi rmou que 
um drone russo atacou um trem 

de carga civil no leste. O maqui-
nista sofreu ferimentos de esti-
lhaço na perna, mas não corre 
risco de vida.

Anteontem, a Ucrânia havia 
proposto um cessar-fogo “com-
pleto e incondicional” de 30 dias 
à Rússia. O acordo foi feito com 
ajuda de aliados europeus e deve-
ria passar a valer nesta segunda.

Neste domingo, o presidente 

da Rússia, Vladimir Putin, pro-
pôs iniciar conversas diretas com 
a Ucrânia no dia 15 de maio, em 
Istambul. “Não excluímos que 
durante essas conversações pos-
samos chegar a algum tipo novo 
de cessar-fogo”.

Porém, Putin não respondeu 
diretamente à proposta ucrania-
na de cessar-fogo. Ele concen-
trou-se em explicar sua contra-

proposta para novas negociações 
entre os países, negou qualquer 
tipo de “condição prévia” e cri-
ticou os “ultimatos” e a “retórica 
antirrussa”.

Já o presidente ucraniano, 
Volodimir Zelenski, disse estar 
pronto para um encontro. Ze-
lenski e Putin não se reúnem 
desde o início da guerra, em 24 
de fevereiro de 2022. “Estarei es-
perando por Putin na Turquia na 
quinta-feira”, afi rmou Zelenski 
em uma publicação no X.

Entretanto, a chefe de diplo-
macia da União Europeia afi r-
mou que as negociações só irão 
acontecer caso haja um cessar-
-fogo. “Não pode haver conver-
sações sob fogo. São necessários 
dois para desejar a paz. Apenas 
um é necessário para desejar a 
guerra. E vemos que a Rússia cla-
ramente quer a guerra”, afi rmou 
Kaja Kallas ao chegar em uma re-
união com ministros de Relações 
Exteriores europeus para discutir 
sobre a situação da guerra.

Carlo Ancelotti, 65, é o novo 
técnico da Seleção Brasileira. 
Após idas e vindas em uma ne-
gociação que se arrastou por mais 
de dois anos, a CBF (Confedera-
ção Brasileira de Futebol) anun-
ciou a contratação do italiano na 
manhã desta segunda-feira (12). 
O compromisso é válido até a 
Copa do Mundo de 2026.

A confi rmação se deu antes 
mesmo do anúncio da saída do 
treinador do Real Madrid -que 
perdeu clássico para o Barce-
lona, no domingo (11), resul-
tado que praticamente defi niu 
o Campeonato Espanhol. O 
profi ssional concederá uma en-
trevista nesta terça (13), na qual 
dará os detalhes de sua despedi-
da do clube branco.

Ele comandará o time me-
rengue nas três rodadas derradei-
ras de LaLiga. A última ocorrerá 
no fi m de semana dos dias 24 
e 25 de maio. No dia seguinte, 
26, já fará sua primeira convoca-
ção na Seleção, para as partidas 
contra Equador (5 de junho, em 
Guayaquil) e Paraguai (10 de ju-
nho, em São Paulo).

A Seleção Brasileira, que es-
tava sem técnico desde a saída de 
Dorival Júnior, em 28 de março, 
voltará a ser dirigida por um es-
trangeiro após 60 anos. Já estive-
ram à frente do time nacional o 
uruguaio Ramón Platero (1925), 
o português Joreca (1944) e o ar-
gentino Filpo Núñez (1965).

Para contar com o experiente 
técnico no fi nal das Eliminató-
rias e, sobretudo, na disputa da 
Copa do Mundo de 2026, a CBF 
topou oferecer um salário de R$ 
60 milhões anuais -R$ 5 milhões 
por mês, bem próximo do que ele 
ganha atualmente no Real Ma-

drid-, quase do dobro do que re-
cebia Tite, comandante do Brasil 
nos Mundiais de 2018 e 2022.

Isso deve posicionar Ance-
lotti, aos 65 anos, como o pro-
fi ssional mais bem pago entre 
aqueles que comandam seleções. 
Atualmente, o maior salário 
pertence ao alemão � omas Tu-
chel, que fatura R$ 3,1 milhões 
por mês para comandar a Ingla-
terra. O argentino Mauricio Po-
chettino aparece em segundo na 
lista, com R$ 2,8 milhões men-
sais à frente da equipe dos Es-
tados Unidos. Os vencimentos 
dos dois foram revelados pelos 
jornais � e Sun e � e Athletic.

“Trazer Carlo Ancelotti para 
comandar o Brasil é mais do que 
um movimento estratégico. É 
uma declaração ao mundo de 
que estamos determinados a 
recuperar o lugar mais alto do 
pódio. Ele é o maior técnico 
da história e, agora, está à fren-
te da maior seleção do planeta. 
Juntos, escreveremos novos ca-

pítulos gloriosos do futebol bra-
sileiro”, afi rmou o presidente da 
CBF, Ednaldo Rodrigues.

Na visão dos dirigentes da 
CBF, Ancelotti reúne qualida-
des que aproximam seu perfi l 
ao de um CEO de alto desem-
penho: exerce liderança com 
discrição e autoridade, sabe gerir 
talentos com inteligência emo-
cional e promove estabilidade 
em seu grupo de trabalho mes-
mo sob alta pressão.

“O impacto de Ancelotti vai 
além de resultados; ele é um es-
trategista que transforma equipes 
em lendas. O Brasil, com sua tra-
dição única, e Ancelotti, com sua 
visão revolucionária, formarão 
uma parceria que vai entrar para 
a história”, disse Rodrigues.

Ancelotti é o único técnico 
com cinco títulos da Cham-
pions League, dois pelo Milan e 
três pelo Real Madrid. Conquis-
tou troféus nacionais nas cinco 
principais ligas da Europa -Itália 
(Milan), Inglaterra (Chelsea), 

França (Paris Saint-Germain), 
Alemanha (Bayern) e Espanha 
(Real Madrid)- e soma mais de 
25 taças, incluindo copas nacio-
nais e supercopas.

Sob seu comando, quatro 
jogadores alcançaram a Bola de 
Ouro: o ucraniano Shevchenko 
(2004, Milan), o brasileiro Kaká 
(2007, Milan), o português 
Cristiano Ronaldo (2014, Real 
Madrid) e o francês Benzema 
(2022, Real Madrid).

IDAS E VINDAS

Ancelotti é o quinto téc-
nico da Seleção no período de 
Ednaldo Rodrigues à frente da 
CBF. Os outros foram Tite, 
que deixou o comando do time 
após a Copa de 2022, Ramon 
Menezes e Fernando Diniz, in-
terinos, e Dorival Júnior.

Diniz assumiu a equipe em 
um suposto projeto de transição 
para Ancelotti, que em 2023 
teria concordado em assumir o 
selecionado brasileiro a partir de 
2024 -o que não ocorreu.

Naquele período, Ednaldo 
foi temporariamente afastado de 
seu posto na Justiça, e o italiano 
renovou com o Real. Então, Do-
rival foi contratado.

Quando Dorival foi demi-
tido, em 28 de março, Ednaldo 
voltou a procurar Ancelotti, 
que vivia fase ruim na Espanha. 
Com a vontade do time meren-
gue de demiti-lo para a chegada 
de Xabi Alonso, um acordo pa-
recia encaminhado.

Faltava superar a concorrên-
cia de clubes da Arábia Saudita, 
que acenavam com ofertas pol-
pudas. Ednaldo, então, subiu a 
sua proposta e fechou acordo 
com o italiano.

Reuters/Folhapress

Reuters/Folhapress

Ucrânia acusa a Rússia de promover novo ataque ao país

EUA e China anunciam acordo para reduzir tarifas
Os Estados Unidos e a China 

chegaram a um acordo para redu-
zir temporariamente as tarifas re-
cíprocas, enquanto as duas maio-
res economias do mundo buscam 
encerrar uma guerra comercial 
que tem alimentado temores de 
recessão e deixado os mercados 
fi nanceiros em alerta.

Como parte de um acordo 
fi rmado em Genebra durante o 
fi m de semana, os Estados Uni-
dos reduzirão as tarifas adicio-
nais sobre produtos chineses 
para 30% (10% de taxa básica, 
mais 20% relacionados ao tráfi -
co da droga fentanil).

Hoje, o índice chega a 

145%. A China diminuirá as 
taxas sobre importações ame-
ricanas para 10% (são 125% 
hoje). O país asiático também 
disse que irá “suspender ou can-
celar” medidas não tarifárias 
tomadas contra os EUA.

“Ambos os países represen-
taram muito bem seus interesses 
nacionais”, disse o secretário do 
Tesouro americano, Scott , nesta 
segunda-feira (12). “Ambos temos 
interesse em um comércio equili-
brado, os Estados Unidos conti-
nuarão avançando nessa direção.”

“Esta medida atende às expec-
tativas de produtores e consumido-
res, alinhando-se com os interesses 

de ambas as nações e o interesse 
global comum”, disse o ministério 
do Comércio da China.

As ações globais estenderam 
seus ganhos após o anúncio, com 
os futuros do S&P 500 subindo 
2,8%, e o dólar americano valo-
rizou 1,2% contra uma cesta de 
moedas pares. O euro, por exem-
plo, caiu 1% em relação à moeda 
americana, para US$ 1,11. O 
ouro, um ativo de refúgio, registra 
queda de 3,3%.

Bessent falou ao lado do re-
presentante de Comércio dos 
EUA, Jamieson Greer, após as 
conversas do fi m de semana na 
Suíça, nas quais ambos os lados 

celebraram o progresso na redu-
ção das diferenças.

“O consenso de ambas as dele-
gações neste fi m de semana é que 
nenhum lado quer um desacopla-
mento”, disse Bessent. “E o que 
ocorreu com essas tarifas muito 
altas foi o equivalente a um em-
bargo, e nenhum lado quer isso. 
Nós queremos comércio.”

As reuniões de Genebra fo-
ram as primeiras interações pre-
senciais entre altos funcionários 
econômicos dos EUA e da China 
desde que Trump retornou ao po-
der e lançou uma ofensiva tarifária 
global, impondo taxas particular-
mente pesadas à China.

COB celebrará Hall da Fama no Copacabana Palace

CBF anunciou a 
contratação do 
técnico italiano 
Carlo Ancelotti, 
que vem do 
Real Madrid

Papa Leão XIV 
falou à imprensa
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6º ETA celebra 56 anos e 
é exemplo de aviação

que salva vidas

Sexto 

Esquadrão de 

Transporte 

Aéreo, 

localizado na 

Base Aérea 

de Brasília, 

contabiliza 

quase 370 mil 

horas voadas 

em diversas 

missões

O 56º aniversário do 6º 
Sexto Esquadrão de 
Transporte Aéreo (ETA) 
é comemorado como 
exemplo da aviação que 

salva vida, com o transporte de 739 órgãos 
para para transplantes. Em cerimônia mi-
litar realizada nesta segunda-feira (12), o 
6° ETA - Esquadrão Guará, localizado na 
Base Aérea de Brasília (BABR), celebrou 
56 anos de criação. A solenidade presidida 
pelo Comandante Interino da Aeronáutica, 
Tenente-Brigadeiro do Ar Pedro Luis Far-
cic, Chefe do Estado-Maior da Aeronáutica 
(EMAER), contou com a presença do Co-
mandante de Preparo, Tenente-Brigadeiro 
do Ar Raimundo Nogueira Lopes Neto, do 
Secretário de Economia, Finanças e Administração da Aeronáuti-
ca, Tenente-Brigadeiro do Ar, Ary Soares Mesquita, além de outros 
Oficiais-Generais e ex-integrantes do Esquadrão Guará.

“O 6º ETA é um Esquadrão diferenciado desde a sua cria-
ção, pois é responsável por nossa missão de ‘Integrar’. Com 
isso, cumprem-se missões, tem-se uma doutrina muito bem fir-
mada, com pilotos e tripulantes dedicados a essa missão e dis-
poníveis para decolar a qualquer tempo, a qualquer hora e para 
qualquer lugar. É um Esquadrão que dá orgulho para a Força 
Aérea Brasileira”, afirmou o Tenente-Brigadeiro do Ar Farcic.

Ao longo dos 56 anos, o Esquadrão já voou quase 370 mil 
horas, com pilotos que operaram 12 tipos diferentes de aero-
naves. Entre as principais missões, o Tenente-Brigadeiro do Ar 
Ary, ex-comandante do 6º ETA, destaca o transporte de órgãos. 
“Essa missão é fundamental, não apenas para o Esquadrão, mas 
para a Força Aérea inteira. Milhares de famílias foram brinda-
das com essa opção que o 6º ETA oferece, que é levar órgãos 

para entes queridos, levando uma nova chance 
de vida. É uma missão maravilhosa e o ETA 
realiza com primazia na FAB”, garante.

Desde 2017 - quando iniciou a contabili-
zação dos transportes de órgãos -, 739 órgãos 
e tecidos para transplantes foram transpor-
tados, o que representa 35% do que a Força 
Aérea já transportou até o momento. “Temos 
muito orgulho de celebrar esta data, pois é um 
momento em que conseguimos verificar tudo 
o que fizemos e as conquistas que estamos tra-
balhando para alcançar”, diz o Comandante 
do 6° ETA, Tenente-Coronel Aviador Daniel 
Rodrigues Oliveira. Em 2023, por exemplo, 
foram transportados 100 órgãos. 

A cerimônia foi marcada ainda pela entre-
ga do distintivo do Esquadrão aos Oficiais Avia-

dores, mecânicos e comissários recém transferidos. “Era um 
Esquadrão que eu já sonhava fazer parte desde que entrei na 
Aeronáutica. Para mim, é um grande orgulho, pois represen-
ta dedicação e profissionalismo gigantes”, comenta o Tenente 
Aviador Pedro Batista Nogueira Teles da Silva. O desfile militar 
contou também com a presença de ex-integrantes do Guará.

Criação 
O 6° ETA foi criado em 12 de maio de 1969 por meio da 

Portaria Reservada n° 12/GM3 com o objetivo de descentra- 
lizar as operações de transporte aéreo e realizar as missões de 
transporte aeroterrestre, logístico, lançamento de cargas, eva- 
cuação aeromédica, humanitárias e de socorro a vítimas em 
casos de desastres naturais. O Esquadrão é subordinado à Base 
Aérea de Brasília (BABR), realizando missões em todas as re- 
giões do Brasil. O primeiro comandante foi o Major Aviador 
Célio Seda, até hoje referenciado pelo Esquadrão.

“Esta é a última vez que vos 
dirijo a palavra como vosso co-
mandante e desejo que minhas 
palavras fiquem gravadas na vossa 
memória”. Após aproximadamen-
te um ano de escrever sua carta de 
despedida como primeiro coman-
dante do 6º ETA, o fundador do 
Esquadrão Major Célio Seda se 
tornou herói da Aeronáutica.

Durante voo na selva amazônica, 
no dia 15 de abril de 1972, pilotando 
um Catalina, preferiu bater de frente 
a uma árvore, com o nariz do avião, 
para salvar a vida dos passageiros do 
aeroplano, em detrimento da sua. 
Somente ele morreu no acidente.

Confira a seguir, na 
íntregra, a sua carta de 
despedida do 6º ETA: 

“Que sejam minhas primeiras 
palavras de agradecimento pela 
honra que nos dão de vossas pre-
senças para este ato de rotina em 
nossa vida militar.

Meus comandados.
Quando designado pelo Exmo 

Sr. Ministro da Aeronáutica há mais 
de dois anos para organizar e ativar 
este esquadrão, tive naquela ocasião 
oportunidade de dizer que cada um 
de vós teríeis em mim um verdadeiro 
amigo que sobretudo preza pela jus-
tiça e que de vós exigiria disciplina, 
trabalho e lealdade, para que irma-
nados pudéssemos levar a bom ter-
mo a tarefa que ora iniciava.

Hoje, ao deixar este comando, 
tenho certeza de que tudo fiz pra 
desempenhar cabalmente essa mis-
são que me impuz e se esguitou com 

disciplina, distributivamente muita 
justiça, dentro de normas das quais 
nunca me afastei, apesar de muitas 
vezes ter sido solicitado pelo coração.

Amo e eu me prezo por ter sido 
de todos vós, leal e sincero, amparan-
do a todos que de mim necessitaram, 
dentro das possibilidades - sem ferir 
as leis militares, não me acusando a 
consciência de qualquer injustiça. 
Isso importará na confissão de que 
sempre tive a intenção de cumprir os 
regulamentos e se por acaso cometi 
alguma injustiça inconscientemente, 

sempre estive pronto a remediá-la.
Meus camaradas, se me foi pos-

sível fazer um bom comando, foi 
devido à vossa colaboração cheia 
de patriotismo, entusiasmo e de-
dicação, prestada por todos vós, 
oficiais, sargentos, cabos e soldados, 
que tão dedicados e anonimamen-
te trabalharam visando o renome e 
engrandecimento do 6º Esquadrão, 
unidade que hoje se ombreia com as 
melhores de nossa Força Aérea.

Ao vosso novo comandante, 
Major Laprént, presto aqui a minha 

homenagem à sua cultura e inteli-
gência, fazendo votos para que rea-
lize um grande comando.

Meus comandados, esta é a 
última vez que vos dirijo a palavra 
como vosso comandante e desejo 
que minhas palavras fiquem grava-
das na vossa memória.

Eu tive um grande orgulho de 
ser vosso comandante, e podereis 
estar certos de que levarei de vossa 
convivência uma grande saudade; e 
sabereis de muito que trabalhei e de 
muito que sofri no querer dar solu-
ções certas e justas a todos os difíceis 

e complexos problemas 
que foram submetidos 
à minha decisão. Culti-
vai vossos amigos, ofi-
ciais, sargentos, cabos e 
soldados e vivei todos, 
irmanados na vossa paz, 
sede sobretudo muito 
leais e nunca vos esque-
çais dos compromissos 
que prestastes perante 
a Bandeira e a Pátria e 

colocai sempre o Brasil aci-
ma de qualquer interesse. Que Deus 
vos abençoe juntamente com vossas 
famílias”, foram essas as palavras da 
carta de despedida como primeiro 
comandante e fundador do 6º ETA, 
Major Seda, considerado, anos de-
pois, herói da Aeronáutica.

Fundador do 6º ETA é herói da Aeronáutica
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Reprodução

O comandante do 6ª ETA Ten. Cel. Aviador Daniel Oliveira 

e o Coronel Rodrigo Goretti Piedade com o filho do herói 
da Aeronáutica e fundador do 6º ETA, Célio Seda Filho; e o 
jornalista Cláudio Magnavita, publisher do Correio da Manhã 
e sobrinho do Major Seda, fundador do 6º ETA

Filho do fundador do 6º ETA, o comandante Célio Seda Filho, ao 
centro, com o Ten. Cel. André Maia (e) e o Brig. Karpischin (d)

Arquivo

CM

CM

CM

Acidente aéreo foi capa de jornais, como Correio da Manhã e O Liberal

Major Célio Seda, 

fundador do Esquadrão

Promoção a Major Aviador

Nomeação como Segundo-Tenente 

Comandante do 6º ETA e anfitrião das comemorações, o 
Tenente-Coronel Aviador Daniel Rodrigues Oliveira

O transporte 
de órgãos 
realizado 

pelo 6º ETA



Terça-feira, 13 de Maio de 2025 9ESTADO DO RIO

A Praça 7 de Setembro, em 
Piabetá, foi palco de uma gran-
de ação social no sábado (10). 
O Governo do Estado do Rio 
de Janeiro, em parceria com a 
Prefeitura de Magé, promoveu 
um mutirão de serviços essen-
ciais gratuitos à população, que 
garanta dignidade e cuidado, 
além do acesso a serviços de 
saúde, assistência social e em-
pregabilidade.

Um dos grandes destaques 
foi o mamógrafo móvel, dis-
ponibilizado pela Secretaria de 
Estado de Saúde, que permite a 
realização de exames de mamo-
grafi a gratuitos para mulheres a 
partir dos 40 anos. Com o pe-
dido médico em mãos, dezenas 
de mulheres tiveram a opor-
tunidade de fazer o exame. A 
ação incluiu a Carreta do Tra-
balhador (empregabilidade), 
e o Caminhão Medlevenhson 
(serviços de saúde itinerante).

Parceria 
garante 
mutirão 
em Magé

Mulher é presa com grande 
carga de drogas e armas

S. Pedro da Aldeia imuniza 
1.138 pessoas conta a gripe

CORREIO FLUMINENSE

LDO de Macaé terá audiência pública

Dengue: SG promove pulverização

Casa da Juventude forma 80 alunos

Uma mulher foi presa em 

fl agrante por agentes da 
Polícia Federal (PF) no 
fi m da tarde de sexta-feira 
(10) com um carregamen-
to de drogas e armas na 
Região dos Lagos do Rio 
de Janeiro. O material, 
segundo a investigação, 
saiu da comunidade da 
Rocinha (Zona Sul) e seria 
distribuído em Cabo Frio 
e Arraial do Cabo.

Segundo a PF, a suspeita 
transportava  40 kg de cocaí-
na, 38 kg de maconha e 2 kg 
de haxixe, além de duas pis-
tolas e carregadores de fuzil. 

As drogas estavam 
acondicionadas em cer-
ca de 10 mil cápsulas de 

cocaína, 2 mil envelopes 
de maconha, mil envelo-
pes de haxixe e dois ta-
bletes de maconha, cada 
um com 1 kg.

A Secretaria Municipal de 
Saúde de São Pedro da Al-
deia promoveu, no último 
sábado (10), o Dia D de Va-
cinação contra a Gripe. 

A ação, que integra 
a campanha nacional 
do Ministério da Saúde, 
imunizou 1.138 morado-
res aldeenses ao longo 
do dia. 

Aqueles que integram 
o público-alvo da campa-
nha e ainda não recebe-
ram a vacina podem pro-

curar a Unidade Básica de 
Saúde (UBS) ou Estratégia 
Saúde da Família (ESF) 
mais próxima de sua re-
sidência, com os dias de 
atendimento de rotina.

O objetivo da mobiliza-
ção é ampliar a cobertura 
vacinal e prevenir casos 
graves da gripe, especial-
mente entre os grupos 
mais vulneráveis, como 
idosos, gestantes, crian-
ças e pessoas com doen-
ças crônicas.

A audiência pública da 
Lei de Diretrizes Orça-
mentárias (LDO) será re-
alizada no dia 15 de maio, 
às 14h, no Paço Munici-
pal de Macaé. 

O evento, promovido 
pela Secretaria Munici-
pal de Planejamento, visa 
apresentar o projeto pro-
posto pelo Executivo para 

2026. O prazo de envio ao 
Poder Legislativo é até 30 
de maio, conforme a Lei 
Orgânica do Município.  

O objetivo é promover 
transparência da gestão fi s-
cal. O encontro é aberto aos 
representantes da socieda-
de civil. O evento será trans-
mitido online pelo Canal da 
prefeitura no Youtube. 

A Secretaria de Saúde da 
Prefeitura de São Gonça-
lo realiza, nesta semana, 
pulverização de inseti-
cida para o controle do 
mosquito Aedes aegypti 
– transmissor da dengue, 
zika e chikungunya. 

Medidas: limpar ca-

lhas e ralos, tapar caixas 
d’água, pôr garrafas e re-

cipientes com a boca para 
baixo, encher os pratos 
de vasos de plantas com 
areia, manter lonas de 
materiais de construção e 
piscina sempre esticadas, 
guardar pneus velhos, 
manter toneis e latões 
fechados. Qualquer gota 
d’água pode se tornar 
criadouro do mosquito.

A Casa da Juventude de 
São João da Barra for-
mou mais 80 alunos em 
ofi cinas gratuitas de ca-
pacitação. Nesta sexta-
-feira, 9, os jovens rece-
beram seus certifi cados 
em uma cerimônia no 
Auditório Municipal. 

A solenidade contou 
com a presença da pre-

feita Carla Caputi e de 
representantes da Secre-
taria Municipal de Assis-
tência Social e Direitos 
Humanos.

Além do ciclo de capa-
citação e valorização, ação 
abre nova frente de opor-
tunidades de inscriçãoa a 
ofi cinas, a partir da próxi-
ma segunda-feira (12).

Divulgação Polícia Federal

Prefeitura de São Pedro da Aldeia

Apreensão foi possível com ação conjunta de polícias

Sucesso: mais de 1 mil pessoas imunizadas contra gripe

Audiência da Alerj 
debate sonegação 
de bebidas no estado

Por Marcello Sigwalt

Impactos da sonegação do 
estadual ICMS (Imposto sobre 
a Circulação sobre Mercadorias 
e Serviços) e da falsifi cação de 
produtos no setor de bebidas, 
que impuseram, no período de 
2021 a 2024, um prejuízo de, 
ao menos, R$ 2 bilhões, à eco-
nomia fl uminense, segundo 
estimativa apresentada pela As-
sociação Brasileira de Combate 
à Falsifi cação (ABCF).

Este é o principal ‘mote’ da 
audiência pública que a Alerj 
(Assembleia Legislativa do 
Estado do Rio de Janeiro) pro-
move, às 11h da próxima quar-
ta-feira (14), por meio da Co-
missão de Tributação da Casa.  

Sobre os resultados ob-
tidos pelo estudo da ABCF, 
com base no Anuário da Fal-
sificação 2024, o presidente 
da comissão, deputado Ar-
thur Monteiro (União) avalia 
que “os danos causados aos 
cofres públicos por aqueles 
que sonegam os impostos são 
muito significativos, as perdas 
são enormes. Nosso objetivo 
com essa reunião é discutir, 
junto com a sociedade civil e 
os órgãos públicos, estratégias 
e possíveis soluções para esse 
problema”.

Para as indústrias do setor, 
o fim do Sistema de Rastrea-
bilidade e Controle de Produ-
ção de Bebidas (Sicobe) – sob 
gestão da Receita Federal e 
da Casa da Moeda do Brasil 
– contribuiu, de maneira efe-
tiva, para a expansão substan-
cial do índice de sonegação e 
falsificação. 

Segundo estudo da ABCF, economia do Rio 
teria perdido R$ 2 bilhões, entre 2021 e 2024

Divulgação - Fotos Públicas

Constatação de ABCF é de que o fi m do Sicobe facilitou alta da sonegação de bebidas no RJ

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

POR MARCELLO SIGWALT

Outra conclusão do estudo 
da ABCF é de que a reativação 
do Sicobe poderia representar 
elevação, de até 30% na arre-
cadação estadual, uma vez que 
difi cultaria a adulteração de 
produtos e a evasão fi scal.

A relevância da audiência 
pode ser medida pela partici-
pação de Secretaria de Fazenda 
do Estado do Rio de Janeiro, 

Receita Federal do Brasil, Fir-
jan e outras entidades nacio-
nais ligadas à sociedade civil e 
ao setor produtivo, com vista 
à busca de soluções conjuntas 
que permitam o aumento da 
arrecadação e o combate mais 
efi caz às irregularidades no 
setor de bebidas, considera-
do um dos mais afetados pela 
fraude tributária no estado. 

CPI – A perspectiva de um 
avanço menor da economia em 
2025 abriu espaço para que os 
deputados defendessem, no 
início do ano, a criação de uma 
CPI com a missão de investigar 
as causas da sonegação fi scal, 
por iniciativa do presidente da 
CCJ (Comissão de Constitui-
ção e Justiça), deputado Rodri-
go Amorim (PL). 

O Governo do Estado 
está divulgando, esta semana, 
1.664 oportunidades de em-
prego formal, estágio e jovem 
aprendiz no Rio de Janeiro, 
por meio da Secretaria de 
Trabalho e Renda e Funda-
ção Mudes. Nas regiões Me-
tropolitana, Médio Paraíba e 
Serrana, a equipe do Sistema 
Nacional de Emprego (Sine) 
captou 932 vagas de emprego 
com carteira assinada. Para os 
estudantes que procuram por 
estágio ou uma chance como 
jovem aprendiz, há 752 opor-
tunidades em vários municí-
pios fl uminenses.

Na Região Metropolita-
na, estão concentradas 59,8% 
das vagas: são 557 chances de 
trabalho, entre as quais 307 
destinadas, exclusivamente, a 
pessoas com defi ciência (PcD). 
Para esse público, destacam-se 
oportunidades para ajudante 
de depósito, ajudante de obras, 

ajudante de padeiro, entre ou-
tras, com salários que variam 
de um a dois mínimos (R$ 
1.518 a R$ 3.030). Na mesma 
região, existem, ainda, opções 
para auxiliar de limpeza, ven-
dedor interno, cozinheiro ge-
ral, atendente, com salários de 
até R$ 3.030.

Para quem busca emprego 

na região do Médio Paraíba, 
há nove oportunidades com 
salário médio de R$ 3.030 e 
exigência do Ensino Funda-
mental completo. Já na região 
Serrana, a captação de vagas 
reuniu 143 posições em Te-
resópolis, entre as quais as de 
auxiliar de almoxarifado, au-
xiliar de limpeza, balconista e 

copeiro. A remuneração média 
é de R$ 1.518, e é necessário 
ter experiência anterior.

De acordo com o Observa-
tório do Trabalho da Secretaria 
de Estado de Trabalho e Renda, 
as vagas de emprego formal dis-
ponibilizadas estão distribuídas 
pelos setores de Serviços (73%) 
e Comércio (27%). 

A maioria dos emprega-
dores pede o Ensino Médio 
completo (40,9%), oferece até 
dois salários mínimos (49,8%) 
e exige experiência anterior 
(70,4%).

A secretaria lembra que é 
importante manter cadastro e 
currículos atualizados no Sine, 
que analisa o perfi l do candi-
dato e a vaga cadastrada pelo 
empregador. 

Para se inscrever ou atuali-
zar o cadastro, é necessário ir 
à uma unidade do Sine, com as 
carteiras de identidade e de tra-
balho, CPF, PIS/PASEP.  

Semana oferece 1.664 oportunidades
 Roberto Parizotti (Sapão) - CUT

Do total de vagas, 932 correspondem à carteira assinada
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Rio divulga mais de 
1500 vagas de emprego

Trabalha Rio estará em três 
bairros nesta semana

Vagas para estagiários

Ordem Pública em ação

O município do Rio de 

Janeiro está com 1.631 va-

gas de emprego abertas. 

Nesta segunda-feira (12), 

a Prefeitura do Rio divul-

ga, por meio da Secretaria 

Municipal de Trabalho e 

Renda, lista de oportu-

nidades em diferentes 

bairros da cidade. Para 

pessoas com deficiência 
há 261 vagas em diferen-

tes profissões e em diver-
sos bairros da cidade. Os 

trabalhadores que quise-

rem cadastrar o currículo 

no banco de oportunida-

des da secretaria podem 

acessar, pela internet. 

Pessoas sem acesso à in-

ternet podem fazer a ins-

crição presencialmente 

em uma das sete Centrais 

do Trabalhador, nos se-

guintes endereços: Cen-

tro (Av. Presidente Vargas, 

1.997, no CIAD); Campo 

Grande (Rua Coxilha, s/nº); 

Engenho Novo (Rua Vinte 

Quatro de Maio, 931); Ilha 

do Governador (Estrada 

do Dendê, 2.080); Jaca-

repaguá (Av. Geremário 

Dantas, 1.400, salas 247 e 

248); Santa Cruz (Rua Lo-

pes de Moura, 58); e Tijuca 
(Rua Camaragibe, 25). Os 

postos funcionam de se-

gunda-feira a sexta-feira, 

das 8h às 16h.
Os candidatos devem le-

var RG, CPF, PIS e currí-

culo para fazer a inscrição. 

Pessoas com deficiência 
podem enviar o currícu-

lo para o e-mail (vagasp-

cd.smte@gmail.com) ou 

comparecer ao Centro 

de Atenção à Pessoa com 

Deficiência (CIAD).

O Trabalha Rio percorrerá 

quatro bairros esta sema-

na. O programa de cadas-

tramento e encaminha-

mento de profissionais 
para vagas de emprego 

da Secretaria Municipal 

de Trabalho e Renda es-

tará, nesta terça-feira (13), 

no Complexo do Dendê, 
na Rua Tupinambá, nú-

mero 2, Cocotá, na Ilha 

do Governador, das 10h às 

14h. Na quarta-feira (14), 

o programa será levado, 

no mesmo horário, à Rua 

Nossa Senhora das Gra-

ças, 77, também na Ilha 

do Governador.

Em conjunto com a Se-

cretaria Municipal de 

Coordenação Governa-

mental, em parceria com 

a Central 1746, o Trabalha 

Rio estará na quinta-feira 

(15) na Praça do Bino, Tra-

vessa 60, em Santa Cruz. 

E, na sexta-feira (16), no 

Largo da Carioca, no Cen-

tro do Rio. No sábado (17), 

o Trabalha Rio se unirá a 

outras secretarias em um 

grande evento no Parque 

Oeste. A equipe estará a 

postos, a partir das 8h, 
atendendo na Avenida 

Cesário de Melo 6.851, em 
Inhoaíba.

Para quem está em bus-

ca de estágio, há vagas 

para quem está cursando 

Administração (9); Letras/
Português/Inglês (5); Pe-

dagogia (4); Engenharia 

(4); Ciências Contábeis 
(4); Marketing (2); Ciên-

cia da Computação (2); 

Gestão de Recursos Hu-

manos (2); Técnico em 

Segurança do Trabalho 

(2); Arquitetura (1); Turis-

mo (1); Comunicação (1); 

Publicidade (1); Direito (1); 

Nutrição (1); Técnico em 

Eletrônica (1); Tecnologia 

da Informação (1).

A Secretaria de Ordem 

Pública realizou no início 

da manhã desta segun-

da-feira (12), uma opera-

ção de ordenamento e 

desobstrução de área pú-

blica no entorno da esta-

ção de metrô de Vicente 

de Carvalho. Os agentes 

apreenderam e descarta-

ram cerca de uma tone-

lada de materiais como 

grandes estruturas, me-

sas, cadeiras, barras de 

ferro, carrinho de super-

mercado, além de ma-

deiras, lonas e grades de 

mostruários que eram 

comercializados irregu-

larmente no local.

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Roberto Moreyra/SMTE

Há 261 oportunidades para pessoas com dificiência

Programa cadastrará pessoas para vagas de emprego

Governo do RJ restaurará 
Palacete do Parque Lage
Intevernção começa pela lavagem da fachada e da área interna

A movimentação de pessoas e 
maquinários já pode ser observa-
da no canteiro de obras instalado 
no Parque Lage. Uma das atra-
ções turísticas mais visitadas no 
Rio está passando pela primeira 
reforma após quase cem anos. 
O Governo do Estado, por meio 
da Secretaria de Infraestrutura e 
Obras Públicas, deu início ao res-
tauro do Palacete que abriga a Es-
cola de Artes Visuais do Parque 
Lage - um dos mais importantes 
patrimônios históricos e cultu-
rais do país. O investimento é de 
R$ 21,4 milhões.

O projeto prevê a recupera-
ção estrutural do edifício tomba-
do, além de melhorias na acessi-
bilidade, iluminação, instalações 
elétricas e hidráulicas, climatiza-
ção e sistema de combate a incên-
dios. A intervenção tem duração 
prevista de até 480 dias, com 
prazo de conclusão estimado em 
junho de 2026.

“O restauro do Palacete do 
Parque Lage é mais do que uma 
obra física — é um gesto de res-
peito à nossa história, à arte e à 

cultura do povo fluminense. In-
vestir nesse espaço é garantir que 
futuras gerações possam viven-
ciar a beleza e o valor simbólico 
de um dos maiores patrimônios 
do nosso estado”, declarou o go-
vernador Cláudio Castro. 

Nesta segunda (12), teve iní-
cio o processo de restauro do Pa-

lacete com a lavagem da facha-
da. A partir do dia 29 de maio 
as visitas serão suspensas, assim 
como o funcionamento do res-
taurante e das lojas localizadas 
em seu interior. No entanto, as 
visitas à área verde permanece-
rão abertas ao público.

Para garantir a continuidade 

das atividades pedagógicas du-
rante o período de obras, a Escola 
de Artes Visuais será transferida 
para o edifício das Cavalariças, 
a partir da primeira quinzena de 
junho. Estima-se uma breve in-
terrupção das aulas, de aproxima-
damente uma semana, necessária 
para a adaptação dos espaços.

Governo do Rio

Investimento total nas obras será de R$ 21,4 milhões

Reprodução/ UERJ

UERJ é uma das universidades disponíveis

Hotel do Recreio recebe 
fórum socioambiental

O HotéisRIO (Sindicato 
de Hotéis e Meios de Hospe-
dagem do Município do Rio 
de Janeiro) e a ACIR (Asso-
ciação Comercial e Industrial 
da Região do Recreio e Var-
gens) realizam em maio a vi-
gésima segunda edição do seu 
tradicional Fórum de Meio 
Ambiente das regiões da Bar-
ra da Tijuca, Recreio, Vargens 
e Jacarepaguá.

O eSuites Hotel Recreio 
Shopping (Avenida das Amé-
ricas, nº 19.021) será palco do 
evento, no dia 14 de maio, das 
9h30 às 13h, que contará com 
diversas palestras nas quais se-

rão abordados temas combate 
às construções irregulares e 
ações de saneamento básico.

O evento também contará 
com uma atualização detalhada 
sobre as iniciativas da conces-
sionária IGUÁ, que desde 2024 
vem implementando melhorias 
significativas na distribuição de 
água e na ampliação das redes 
de esgoto, especialmente em 
áreas que ainda não contam 
com esse serviço essencial.

Para Alfredo Lopes, presi-
dente de HotéisRIO e da Acir, 
o fórum é um espaço essencial 
de debate do desenvolvimento 
da região. 

Últimos dias de 
inscrição para o 
vestibular Cederj 

As inscrições para o Vesti-
bular Cederj 2025.2 estão aber-
tas, até o dia 15 de maio, para 
cursos de graduação na mo-
dalidade semipresencial, ofer-
tados pelo Consórcio Cederj, 
administrado pela Fundação 
Cecierj, vinculada da Secretaria 
de Estado de Ciência, Tecnolo-
gia e Inovação. Os candidatos 
podem se inscrever na página 
www.cecierj.edu.br/.

A taxa é no valor de R$ 
89,90 e deve ser paga até 16 
de maio de 2025. O concurso 
contará com aproveitamento 
de notas do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem). Po-
derão se inscrever os candidatos 
que, obrigatoriamente, tenham 
concluído o ensino médio até a 
data da matrícula.

Neste concurso são ofere-
cidas 6965 vagas em 15 cursos 
de graduação na modalidade 

semipresencial. São eles: Admi-
nistração, Administração Pú-
blica, Ciências Contábeis, En-
genharia de Produção, Ciências 
Biológicas, Física, Geografia, 
História, Letras, Matemática, 
Pedagogia, Química, Sistemas 
de Computação, Segurança Pú-
blica e Gestão de Turismo.

Os aprovados no Vestibular 
Cederj 2025.2 serão estudantes 
de sete instituições de ensino 
superior que compõem o Con-
sórcio Cederj: Centro Federal 
de Educação Tecnológica Cel-
so Suckow da Fonseca, Uni-
versidade Estadual do Norte 
Fluminense, Universidade do 
Estado do Rio de Janeiro, Uni-
versidade Federal Fluminense, 
Universidade Federal do Rio de 
Janeiro, Universidade Federal 
Rural do Rio de Janeiro e Uni-
versidade Federal do Estado do 
Rio de Janeiro.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

SECRETARIA DE ESTADO DE SAÚDE

COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO - AVISOS

A COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO/SES torna pública as seguintes 
licitações:

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 113/25.
OBJETO: Registro de Preços para aquisição de FÓRMULA 
PEDIÁTRICA PARA NUTRIÇÃO ENTERAL OU ORAL, QUE 
NECESSITAM DE NUTRIÇÃO ADEQUADA PARA RECUPERAÇÃO 
E MANUTENÇÃO DO ESTADO NUTRICIONAL PARA USO ORAL 
OU ENTERAL, POLIMÉRICA, NORMOCALÓRICA NA DILUIÇÃO 
PADRÃO, COM A SEGUINTE DISTRIBUIÇÃO CALÓRICA: 09 A 
12% DE PROTÉINA, 50 A 55% DE CARBOIDRATOS, 33 A 41% 
DE LIPÍDEOS, SENDO ISENTO DE GLÚTEN. EMBALAGEM LATA 
DE 300 A 400G. SABOR: BAUNILHA OU SEM SABOR E 
SUPLEMENTO PROBIÓTICO COM FÓRMULA EM PÓ CONTENDO 
NO MÍNIMO 4 TIPOS DIFERENTES DE CEPAS DE PROBIÓTICOS 
(LACTOBACILLUS ACIDOPHILUS E/OU LACTOBACILLUS CASEI 
E/OU LACTOCOCCUS LACTIS E/OU BIFIDOBACTERIUM BIFIDUM 
E/OU BIFIDOBACTERIUM LACTIS E/OU LACTOBACILLUS 
PARACASEI E/OU LACTOBACILLUS RHAMNOSOS), COM NO 
MÍNIMO 108-109 UFC, ISENTA DE GLÚTEN E SACAROSE. 
EMBALAGEM 1 A 2G, para atender à Superintendência de Assistência 
Farmacêutica e Insumos Estratégicos, na forma estabelecida neste 
edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/031200/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 26/05/2025, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 26/05/2025, às 10h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 114/25.
OBJETO: Registro de Preços para aquisição de medicamento 
(MEPOLIZUMABE 100MG/ML - SOLUÇÃO INJETÁVEL), para 
atender à Superintendência de Assistência Farmacêutica e Insumos 
Estratégicos, na forma estabelecida neste Edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/032676/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 26/05/2025, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 26/05/2025, às 10h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 115/25.
OBJETO: Registro de Preços para aquisição de materiais 
(FRALDA GERIÁTRICA DESCARTÁVEL E FRALDA PEDIÁTRICA 
DESCARTAVEL), para atender à Assessoria de Atendimento às 
Demandas Judiciais, na forma estabelecida neste Edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/027296/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 26/05/2025, às 09h00
ETAPA DE LANCES: 26/05/2025, às 09h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 116/25.
OBJETO: Aquisição de 04 (QUATRO) FOCO CIRÚRGICO DE 
TETO, 01 (UM) FOCO CIRÚRGICO DE TETO COM CÂMERA 
FULL HD WI-FI CAMBIÁVEL ENTRE FOCOS, 05 (CINCO) 
FOCO CIRÚRGICO MÓVEL COM BATERIA E 01 (UMA) 
FRACIONADORA DE MEDICAMENTOS, visando suprir as 
necessidades da Subsecretaria de Atenção à Saúde, na forma 
estabelecida neste Edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/024112/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 28/05/2025, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 28/05/2025, às 10h00

Para realização de visita técnica, o licitante deverá cumprir as 
regras estabelecidas no ITEM 7.5.5 do edital.

O edital encontra-se à disposição dos interessados nos sites: 
www.compras.rj.gov.br, https://sei.fazenda.rj.gov.br e www.gov.br/
pncp/pt-br. Podendo também ser retirado de forma impressa, 
na Coordenação de Licitação, mediante a entrega de 01 (uma) 
resma de papel tamanho A4, sito à Rua Barão de Itapagipe, 225, 
7º Andar - Rio Comprido - Rio de Janeiro - RJ - CEP 20261-901, 
de 2ª a 6ª feira, das 10h00 às 16h00, informações pelo e-mail: 
licitacao@saude.rj.gov.br.

SECRETARIA DE ESTADO DE DEFESA CIVIL - RJ

AVISOS

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 11/2025
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE 
MEDICAMENTOS CONTROLADOS
DATA DE ABERTURA: 23/05/2025, às 09h00
PROCESSO SEI-270060/000410/2024

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10/2025
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE POSTOS 
MÓVEIS
DATA DE ABERTURA: 26/05/2025, às 09h00
PROCESSO SEI-270005/001173/2024

Os Editais encontram-se à disposição dos interessados nos sites: 
www.compras.rj.gov.br ou www.cbmerj.rj.gov.br/licitacoes. Informações 
pelos Tels. (21) 2333-3085 ou pelo e-mail: licita.sedec@gmail.com.



Terça-feira, 13 de Maio de 2025 11Baixada

Japeri prepara Plano de 
Manejo da APA Pedra Lisa
Cerimônia acontecerá em 6 de junho, na Praça da Pedra Lisa

A Prefeitura Municipal de 
Japeri se prepara para entregar 
o Plano de Manejo da Área de 
Proteção Ambiental (APA) 
Pedra Lisa durante a semana 
do Meio Ambiente. A ceri-
mônia está marcada para o dia 
6 de junho, das 9h às 12h, na 
Praça da Pedra Lisa. O plano 
foi consolidado pela Secreta-
ria Municipal do Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável 
a partir de estudos técnicos, 
oficinas participativas e au-
diência pública, com ampla 
participação da população 
local. 

Localizada na área rural de 
Japeri, a APA Pedra Lisa so-
brepõe-se à Zona de Amorte-
cimento da Reserva Biológica 
do Tinguá. 

A região é ambientalmen-
te estratégica, por estar situa-
da em uma zona de transição 
climática e geológica da Bai-
xada Fluminense, abrigan-
do uma rica biodiversidade 
, incluindo espécies vegetais 
ameaçadas de extinção, além 
de répteis, aves, peixes e ma-
míferos.

O documento técnico de-
fine o zoneamento ambiental 
da APA, com áreas desti-
nadas a diferentes níveis de 
proteção e usos permitidos. 
Também estabelece normas 

para o uso sustentável dos re-
cursos naturais, controle de 
visitantes e ações de monito-
ramento ambiental.

Ao todo, foram realizadas 
duas oficinas participativas, 
cada uma com dois dias de 
duração, integrando socie-
dade civil, gestores públicos, 
proprietários de terras e ór-
gãos ambientais. O processo 
foi conduzido pela empresa 
DETZEL Gestão Ambiental, 

em conformidade com a Lei 
Federal nº 9.985/2000, que 
institui o Sistema Nacional 
de Unidades de Conservação 
da Natureza (SNUC).

A Secretária do Ambiente 
e Desenvolvimento Sustentá-
vel, Meire Lucy, ressaltou a 
importância do plano. “Esse 
é um passo fundamental para 
o desenvolvimento sustentá-
vel da nossa cidade. O plano 
orienta a ocupação e o uso da 

APA de forma equilibrada, 
conciliando preservação am-
biental com o bem-estar da 
população”, disse a secretária.

O objetivo do Plano de 
Manejo é assegurar a conserva-
ção da biodiversidade e o uso 
sustentável dos recursos natu-
rais, contribuindo para a me-
lhoria da qualidade de vida das 
comunidades locais e a preser-
vação do patrimônio ambien-
tal para as futuras gerações.

PMJ

Documento estabelece zoneamento, normas de uso 

e manejo dos recursos naturais da área protegida

Preso o homem que atirou no  
cachorro da vizinha no Vale do ipê

Com informações do canal 
de denúncias da Prefeitura de 
Belford Roxo (Linha Direta 
com Canella), um homem foi 
preso, na última sexta-feira 
(10), após atirar no início da 
manhã no cachorro da vizi-
nha, da raça Pitbull, com uma 
arma de fogo (revólver calibre 
32), no bairro Vale do Ipê. A 
prisão realizada pelos policiais 
militares do 39º BPM (Bel-
ford Roxo) aconteceu após o 
recebimento da denúncia. Eles 
agiram com rapidez e localiza-
ram o homem, conhecido pelo 
apelido de “Velho do Rio”, em 
sua residência no mesmo bair-
ro, próximo à ponte da Estrada 
do Amapá.

Homem se irrita  
com latido

Segundo relatos da dona do 
cachorro, a vendedora Miriam 
Costa de Paula, 32 anos, o au-
tor do disparo que seria usuá-
rios de drogas, se incomodou 
com o latido do animal que es-
tava na laje da casa, e atirou no 
pitbull, que ficou com o projétil 
alojado no corpo, e ainda passa-

rá por um procedimento para a 
retirada da bala.

“O cachorro estava no seu 
ambiente. Estranho que nunca 
tivemos qualquer tipo de atrito 
com esse senhor. Ele cria uns 
gados na região e naturalmente 
quando ele passa com os bois, 
os cachorros, se incomodam. 

Mas, nunca atacou, ele não fica 
na rua, ele não pode fazer isso”, 
disse a vendedora.

Grata pela  
rapidez da PM

Ela fez questão de agradecer 
ao canal Linha Direta Com Ca-
nela e a velocidade com que os 

policiais militares 
agiram na prisão 
do homem, que foi 
conduzido para o 
registro da ocorrên-
cia policial na 54ª 
DP (Belford Roxo). 

“Gostaria de 
agradecer ao Linha 
Direta com o Ca-
nella  e ao 39º BPM 
que agiram muito 
rápido na denúncia 
que nós fizemos, e 
agora esse senhor 
que atirou no nos-
so cão, está preso”, 
conclui Miriam 
Costa.

Diligência  
e prisão
“Recebemos a de-

núncia do Linha Direta com o 
Canella, em dez minutos che-
gamos na casa do senhor que 
efetuou o disparo e também lo-
calizamos a arma utilizada”, des-
tacou o tenente PM Amieiro, 
do 39º BPM, que comandou a 
diligência de prisão do autor do 
disparo.

Marcos Paulo/PMBR

O homem, conhecido como “Velho do Rio”, foi 

conduzido à delegacia para prestar esclarecimentos

CORREIO DA BAIXADA

Juíza lança livro sobre abuso 
infantil na OAB de Caxias

Atividade sobre preservação 
da água em São João de Meriti

Filhos vão educar os pais

Evento gratuito

Histórias dolorosas

A Juíza Kamylla Acioli 

lança no neste dia 14 de 

maio, às 14h, na Rua. Dr. 

Ubiratan Marques, 100, 

Jardim Vinte e Cinco de 

Agosto, Duque de Caxias, 

o livro “Por Trás da Toga”, 

pela Elas Editora Litte-

rae. A obra traz à tona as 

múltiplas faces da vio-

lência contra crianças no 

Brasil. Com uma aborda-

gem sensível e ao mesmo 

tempo técnica, a autora 

mistura vivências pro-

fissionais, relatos reais e 
fundamentos legais para 

alertar sobre os impactos 

devastadores dos diversos 

tipos de abuso, seja ele se-

xual, moral ou psicológico, 

além de propor uma leitu-

ra provocadora e essencial 

para quem atua ou convi-

ve com o universo infantil.

O livro se destaca por sua 

capacidade de unir em-

patia e informação.

Os alunos do CIEP 180 

Presidente João Goulart, 

no Parque Juriti tiveram 

uma tarde especial com 

a visita de representantes 

de uma concessionária de 

abastecimento de água. 

A ação fez parte de uma 

iniciativa conjunta com a 

Secretaria Municipal de 

Educação de Meriti, levan-

do para a sala de aula no-

ções práticas de proteção 

ao meio ambiente e dicas 

para o uso consciente da 

água potável. Ao final das 
apresentações, as crian-

ças participaram de jogos 

e dinâmicas educativas 

que reforçaram os apren-

dizados do dia.

Na atividade, os estudan-

tes aprenderam a impor-

tância de atitudes sim-

ples no dia a dia, como 

reduzir o tempo do banho 

para evitar o desperdício 

da água. Também foram 

orientados sobre o des-

carte correto do lixo, que, 

se deixado nas ruas, pode 

ser levado pela chuva para 

os bueiros e contribuir 

para a poluição dos rios.

“Estamos trazendo para 

dentro da sala de aula te-

mas fundamentais como 

o cuidado com a água e a 

preservação do meio am-

biente. Sabemos que essas 

questões são urgentes e 

precisam ser compreendi-

das desde cedo”, afirmou 
Sérgio Moraes, coordena-

dor de Projetos da Secreta-

ria de Educação. Já o aluno 

Cauã Bernardes, de 9 anos, 

comentou animado: “Hoje 

aprendi a economizar água 

na hora do banho e a não 

deixar água parada, porque 

dá mosquito da dengue. 

Também vou ficar de olho 
nos meus pais e amigos da 

rua para eles não gastarem 

água sem necessidade”.

O lançamento acontece 

dentro do evento promo-

vido pela Comissão de Di-

reito da Criança e do Ado-

lescente da OAB Duque 

de Caxias. O encontro reu-

nirá palestrantes de refe-

rência no enfrentamento 

à violência infantil, como 

Danúbia Viana e Patrícia 

Pimentel, respectivamen-

te presidente e vice da Co-

missão organizadora, que 

palestrarão sobre o “Maio 

Laranja’.

A programação integra o 

“Maio Laranja”. A participa-

ção é gratuita e vale horas 

para a OAB. O livro esta-

rá disponível para quem 

deseja adquirir, pelo site: 

www.elaseditora.com.br.

Através entrevistas com a 

psicóloga Letícia Sampaio 

e a Assistente Social e Ana-

lista Judiciária do Tribunal 

de Justiça do Acre, Alcine-

lia Moreira de Sousa, por 

exemplo, ela denuncia o si-

lêncio que ainda recai sobre 

o tema e convida o leitor a 

reconhecer sinais, refletir 

sobre responsabilidades e 

agir com mais consciência 

ante a violência. 

“Não escrevi apenas como 

juíza, mas como alguém 

que escuta e acolhe his-

tórias dolorosas. Espero 

que essa leitura desperte 

transformação, empatia e 

coragem”, afirma a autora.

Divulgação

Gilberto Rocha

Evento integra o calendário do ‘Maio Laranja’ de Caxias

Alunos tiveram uma tarde de aprendizado em Meriti

POR PEDRO SILVESTRE

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

SPORT CLUB MAGNÓLIA 
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO

O Presidente do Conselho Deliberativo, no uso de suas atribuições, 
convoca os membros Natos e Efetivos, para o fim exclusivo de:  
Art. 60 - Eleger dentre os MEMBROS NATOS e EFETIVOS, com mandato 
de 3 (três) anos: PRESIDENTE e VICE-PRESIDENTE ADMINISTRATIVO do 
clube para o triênio, e com mandato de 1 {um) ano o CONSELHO FISCAL.  
A Reunião será realizada no dia 29 de maio de 2025, às 19h em 
primeira convocação, na sede social do clube, sito à Rua Bingen nº 1738.  
Art. 60 - Parágrafo 2º - Até 72 (setenta e duas) horas antes da data da 
eleição fixada no Edital, os candidatos aos cargos acima referidos, 
deverão inscrever suas CHAPAS com os nomes aos respectivos cargos 
junto à DIRETORIA ADMINISTRATIVA. 

Petrópolis, 08 de maio de 2025. 

Eduardo Vanzan  
Presidente Conselho Deliberativo 

Sport Club Magnólia 

SECRETARIA DE ESTADO DE INFRAESTRUTURA  
E OBRAS PÚBLICAS

AVISO DE LICITAÇÃO

A COMISSÃO PERMANENTE DE CONTRATAÇÃO, DA 
SECRETARIA DE ESTADO DE INFRAESTRUTURA E OBRAS 
PÚBLICAS - SEIOP, vem por meio deste tornar público o que segue:

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 01/2025.
TIPO: Menor Preço em Regime de Empreitada por Preço Unitário.
MODO DE DISPUTA: ABERTO E FECHADO.
LIMITE DE ACOLHIMENTO DAS PROPOSTAS: 18/06/2025 às 
11h00.
DATA DE ABERTURA: 18/06/2025 às 11h01.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
PARA A REALIZAÇÃO DOS SERVIÇOS DE RECUPERAÇÃO 
DOS EQUIPAMENTOS ELETROMECÂNICOS PARA AS SEIS 
ESTAÇÕES E INSTALAÇÃO DOS COMPONENTES DO SISTEMA 
DE TRANSPORTE POR CABOS PARA O TELEFÉRICO DO 
ALEMÃO, RJ.
VALOR TOTAL ESTIMADO: R$ 116.803.159,30 (cento e dezesseis 
milhões, oitocentos e três mil cento e cinquenta e nove reais e trinta 
centavos).
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº SEI-330001/000414/2024.

O Edital e seus anexos estarão à disposição dos interessados a partir 
do dia 14/05/2025 nos endereços eletrônicos: www.rj.gov.br/seiop/
node/225, www.compras.rj.gov.br e www.sei.fazenda.rj.gov.br (https://
portalsei.rj.gov.br/).
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O vice-prefeito Albano Fi-
lho Baninho e o secretário de 
Turismo, Pablo Kling, recebe-
ram o cônsul-geral da Alema-
nha, Jan Freigang, para discutir 
parcerias para a Bauernfest e a 
Semana da Língua Alemã em 
Petrópolis. O encontro aconte-
ceu no sábado (10/05) na sede 
da Secretaria de Turismo e tam-
bém contou com a presença 
de representantes do Clube 29 
de Junho e da Associação dos 
Grupos Folclóricos Alemães de 
Petrópolis (AGFAP).

“O apoio do consulado é 
importante no contato com 
empresas alemãs que possuem 
fi liais no estado do Rio. Além 
disso, gostaria de destacar que 
temos uma escola estadual em 
Petrópolis que ensina a língua 
alemã. O Colégio Estadual Pro-
fessora Eliane Martins Dantas, 
localizado no Independência, 
oferece um ensino intercultu-
ral Brasil-Alemanha. Isso pode 
ser um diferencial importante 
para atrair um novo segmento 
de empresas para Petrópolis e, 

assim, desenvolver não apenas 
o turismo, mas também outras 
atividades comerciais”, disse o 
vice-prefeito.

A Semana da Língua Ale-
mã, organizada pelas embaixa-
das da Alemanha, Áustria, Bél-
gica, Luxemburgo e Suíça, tem 
o objetivo promover e celebrar 
a língua e a cultura alemã em 
todo o mundo. O evento come-
ça no dia 25 de maio no Palácio 
de Cristal e, em junho, tem iní-
cio a Bauernfest. “Estou muito 
honrado em ter sido recebido 

em Petrópolis dessa maneira. 
Certamente vamos trabalhar 
em parceria para promover a 
língua alemã e potencializar a 
vinda de mais turistas alemães a 
Petrópolis”, comentou o cônsul.

“Este é um momento im-
portante para fortalecermos 
nossos laços com a comunidade 
alemã. Com essas parcerias, po-
demos enriquecer a experiência 
turística em Petrópolis e ofere-
cer eventos que valorizem nossa 
cultura e história compartilha-
das”, concluiu o secretário.

Secretaria de Turismo recebe 
cônsul-geral da Alemanha

Ascom/PMP

Prefeitura terá 90 dias para 
licitar linhas da Cascatinha
TCE-RJ destacou necessidade de regularização do transporte

Por Leandra Lima 
 
Na última semana, o Tri-

bunal de Contas do Estado 
do Rio de Janeiro (TCE-RJ) 
ofi cializou a Prefeitura de Pe-
trópolis, destacando a neces-
sidade de regularização dos 
serviços de transporte público 
e determinando que a mesma 
realize um processo licitatório 
para a concessão das linhas que 
pertenciam a empresa Cascati-
nha Transporte Coletivos de 
Passageiros Ltda, dentro de 
um prazo de 90 dias.  

Caso a medida não seja 
cumprida, a medida poderá 
resultar em multa diária, ou 
seja, os cofres públicos sofre-
rão o impacto da decisão. O 
documento salienta a necessi-
dade de modifi cação do edital 
proposto pela gestão passada, 
que foi anulada pelo governo 
atual, pois não se adequava às 

exigências estabelecidas pela 
Corte do Tribunal. “Tendo em 
vista a anulação do certame em 
disputa e os demais fatos ex-
postos, em consonância com a 
proposta de encaminhamento 
instrutiva, reputo adequado 
determinar a comunicação do 
jurisdicionado para que revise 
as informações relativas à Con-
corrência Pública nº 01/2024 
constantes do SIGFIS”, aponta 
trecho do processo.

Acordo
Ficou acordado, segundo o 

TCE-RJ, que a prefeitura revise 
o cadastramento das informa-
ções da Concorrência Públi-
ca nº 01/2024 constantes no 
Sistema Integrado de Gestão 
Fiscal (SIGFIS) - Módulo Edi-
tais deste Tribunal; Promova a 
regularização da prestação dos 
serviços de transporte público 
coletivo por ônibus munici-

pal, no prazo máximo de 90 
(noventa), realizando o devido 
procedimento licitatório.

O adendo nesta cláusula 
ressalta que, caso o Executivo 
não opte pela prestação dire-
ta do serviço, escolhendo um 
regime de concessão ou parce-
ria-público privada, é preciso 
que o mesmo cumpra outras 
exigências considerando uma 
série de questões, que vão desde 
do orçamento à qualidade dos 
serviços prestados. Como por 
exemplo, a revisão da viabili-
dade econômico-fi nanceira do 
certame vencedor. 

Adiamentos na licitação
Em 2024, as licitações para 

as linhas operadas pela Cascati-
nha foram suspensas duas vezes 
pelo TCE, por irregularidades. 
Entre elas: prazo insufi ciente 
entre a publicação do edital e 
a realização do certame; ilegal 

ausência de alocação de riscos; 
irregularidades no plano de ne-
gócios referencial; na planilha 
de cálculo da tarifa; no sistema 
de avaliação de desempenho; e 
nos critérios de desempate.

Fim da Cascatinha
No dia 15 de maio de 2024, 

a gestão de Rubens Bomtempo 
decretou caducidade e anula-
ção do contrato com a empresa 
Cascatinha pois a instituição 
acumulava problemas na pres-
tação de serviço, como dívidas, 
infrações graves de trânsito e 
acidentes que colocaram em 
risco a vida dos passageiros. 
Na época, as linhas geridas 
pela a empresa foram desti-
nadas a outras prestadoras do 
serviço de transporte público 
municipal, até a instauração 
de novo edital licitatório para 
determinar outras empresas de 
transporte coletivo.

Arquivo/TV Correio da Manhã

PETROPOLITANAS

Portal do Futuro abre novas 
vagas para jovens

Inscrições para edital são 
prorrogadas pela Fiocruz

Infraestrutura e capacidade técnica

Trono de Fátima

530 atendimentos 

Jovens de 16 a 21 anos 

podem se inscrever nas 

vagas gratuitas do Por-

tal do Futuro, programa 

de transformação social 

do Senac RJ que promo-

ve orientação compor-

tamental e estimula a 

inserção no mercado de 

trabalho por meio de ca-

pacitação profi ssional. Em 
2025, já foram ofertadas 

mais de 230 oportunida-

des em unidades do Se-

nac RJ na região metro-

politana do Rio de Janeiro 

e em dois municípios do 

estado. Em Petrópolis, a 
oferta é de 23 vagas e os 

alunos recebem auxílio 

refeição, além de mate-

rial didático e uniforme 

gratuitos. As inscrições 
devem ser feitas até 13 de 

maio pelo site https://por-

taldofuturo.rj.senac.br/

O edital para participar do 

Projeto Desenvolvimen-

to Urbano Integrado para 

Redução de Riscos de De-

sastres Geo-Hidrológicos 
(Projeto DUI - RRD Cida-

des) foi prorrogado. Os 
municípios brasileiros, ap-

tos a participar, agora têm 

até o dia 20 de maio para 

fazer a inscrição na pla-

taforma Redus. O projeto 
ocorre por meio de uma 

parceria entre a Fundação 

Oswaldo Cruz (Fiocruz) e 

o Ministério das Cidades. 
O objetivo é elaborar um 

manual com metodolo-

gias para intervenções 
urbanas, fortalecendo as 

estratégias nacionais para 

redução de riscos de de-

sastres. A iniciativa busca 
integrar esforços para de-

senvolver e aplicar novas 

metodologias, tecnolo-

gias e práticas nos territó-
rios selecionados.

Após as inscrições serão 
selecionados até 12 mu-

nicípios, levando-se em 

conta elementos consi-

derados fundamentais 

como: disponibilidade de 

infraestrutura e capacida-

de técnica e operacional, 

avaliação de iniciativas já 

existentes, diagnóstico 
das áreas de risco geo-hi-

drológico, arranjos inter-
setoriais, organização de 

gestão participativa com 

a comunidade, propostas 

de intervenção baseadas 

nos princípios de resili-

ência urbana e susten-

tabilidade e capacidade 

para replicar a metodolo-

gia para outros contextos 

municipais.  

As comemorações no dia 
de Nossa Senhora de Fá-

tima, no Trono de Fátima, 

vão provocar alterações 
no trânsito da região, 

onde fi ca o monumento 
religioso e turístico da ci-

dade. As mudanças acon-
tecem nesta terça (13), a 

partir das 7h. Não haverá 
alterações no transporte 

público. São esperadas 
quase cinco mil pessoas 

ao longo do dia. A Rua 
Padre Moreira, principal 

acesso ao Trono de Fá-

tima, para os motoristas 

vindos da Monsenhor 

Bacelar, passa a funcio-

nar em mão única até o 

trecho das ruas Thomas 

Cameron e Romão Júnior.

A Praça de Cascatinha foi 
palco da primeira edição 

do programa “Petrópo-
lis do Bem”, lançado pela 

Prefeitura de Petrópolis 
para aproximar o cidadão 

dos serviços do poder pú-

blico. Ao todo 560 pessoas 
foram atendidas. Entre os 
serviços oferecidos foram: 

emissão de documen-

tos, orientações jurídicas, 
orientações sobre o com-
bate à violência contra a 

mulher, orientações sobre 
a preservação do meio 

ambiente, solicitação e 

manutenção de ilumina-

ção pública, entre outros 

serviços prestados.

Divulgação 

Divulgação 

Em Petrópolis são 23 vagas abertas

Entre as 50 cidades, Petrópolis está incluída

POR REDAÇÃO

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

Reunião visa parcerias para 
Bauernfest e para Semana 
da Língua Alemã

Em caso de 
descumprimento, a 

medida poderá resultar 
em multa diária
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Frota 

Lixão I Lixão II

Refis 

O Prefeito Leonardo Vas-
concellos anunciou o início 
da segunda fase do progra-
ma “Vai de Ônibus”, com 
novas medidas que visam 
a melhoria do transporte 
público municipal. Além 
do aumento das viagens 
realizadas aos domingos, 
para atender ao programa 
“Domingão Tarifa Zero”, as 

ações incluem o aumento 
da frota de coletivos muni-
cipais, com a chegada de 32 
novos ônibus até o fim de 
2025.  Com o aumento das 
ofertas de viagens, a cidade 
passa a contar com mais 
de mil horários disponíveis 
aos domingos, reduzindo 
o tempo de espera e aten-
dendo a mais de 30 bairros.

Os primeiros 8 veículos 
dos 32 novos que comple-
tarão a frota entram em 
circulação até 30 de maio 
e os demais serão entre-
gues nos meses seguintes. 
A medida busca substituir 
os ônibus mais antigos.

O Prefeito Leonardo foi a 
Pernambuco, conhecer co-
nhecer o Centro de Trata-
mento de Resíduos de Ca-
ruaru. O objetivo foi buscar 
uma solução para um pro-
blema serio no município,   
o lixão do Fischer.

O governo vem trabalhan-
do para implementar me-
lhorias e encontrar uma so-
lução definitiva para o lixão 
do Fischer. Uma das ações 
foi buscar o apoio do Gover-
no do Estado para acelerar 
esse processo.

A prefeitura anunciou que 
a adesão para 2ª fase do 
Refis 2025, já começou. 
O desconto pode chegar 
até 95% em multas e ju-
ros para o pagamento, 
em cota única, de débitos 
com o município.
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Cinco escolas municipais, na cidade participam 

Prefeitura amplia linhas de 
ônibus na cidade

CORREIO SERRANO

Projeto I

Processo I 

Compromisso Criança Alfabetizada

Processo II

Projeto II

EDUCAÇÃO
A Secretaria Muni-
cipal de Educação 
de Nova Friburgo 
lançou oficialmen-
te, no último dia 7 
de maio, o projeto 
“RELEIA NF – Re-
composição, Lei-
tura e Aprendiza-
gem”, voltado aos 
estudantes do 1º ao 
5º ano do Ensino Fundamental. 
O evento de apresentação aconteceu no auditório da SE-
DUC, reunindo responsáveis e orientadores pedagógicos 
da rede.  As atividades ocorrerão, inicialmente, às sextas-fei-
ras, durante o horário regular de aula.

O projeto prevê ainda a 
formação de turmas espe-
cíficas para os alunos com 
maior dificuldade, uso de 
jogos pedagógicos, estraté-
gias de tutoria entre pares e 
atividades diversificadas de 
leitura e escrita.  O RELEIA 
NF trata-se de uma inter-
venção pedagógica.

A Prefeitura de Três Rios, 
por meio da Secretaria 
de Serviços Públicos, ini-
ciou o processo de reca-
dastramento dos jazigos 
no Cemitério São José. A 
medida tem como objeti-
vo atualizar os dados ca-
dastrais dos proprietários 
e herdeiros.

A iniciativa integra o Com-
promisso Nacional Criança 
Alfabetizada e tem como 
objetivo principal recompor 
as aprendizagens e forta-
lecer o processo de alfabe-
tização, com foco especial 
nos alunos com defasagem 
no desenvolvimento da 

leitura e escrita. Para isso, 
serão utilizados materiais 
pedagógicos produzidos 
em parceria com o Estado, 
como os recursos do Rioe-
duca e Nova Escola. Os es-
tudantes serão organizados 
em grupos conforme seu 
nível de proficiência.

O atendimento está 
sendo realizado na ad-
ministração do próprio 
cemitério, de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 11h 
e das 13h às 16h. O prazo 
para realização do reca-
dastramento é de 12 de 
maio a 12 de agosto, tota-
lizando 90 dias.

O projeto tem acompa-
nhamento contínuo e 
avaliação dos avanços dos 
estudantes. A proposta 
visa garantir que todas as 
crianças tenham acesso 
às condições necessárias 
para se desenvolverem 
plenamente no processo 
de alfabetização.
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Programa ‘Releia NF’

24 mil eleitores da Região 
podem ter o título cancelado
Em Petrópolis, 10.300 pessoas dependem de regularização na Justiça

Por Gabriel rattes

Faltando apenas cinco 
dias para o fim do prazo de 
regularização, mais de 24 mil 
eleitores do interioro do es-
tado do Rio de Janeiro ainda 
têm pendências com a Justiça 
Eleitoral e correm o risco de 
ter o título de eleitor can-
celado a partir do dia 19 de 
maio. Segundo o Provimento 
nº 1/2025 da Corregedoria-
-Geral Eleitoral, quem não 
votou, não justificou a ausên-
cia e nem pagou a multa nos 
três últimos turnos eleitorais 
deve procurar a Justiça Elei-
toral para resolver a situação.

Petrópolis é o município da 
região com o maior número de 
eleitores em situação irregular. 
São 10.560 identificados com 
pendências, e 10.300 ainda não 
regularizaram o título. O maior 
grupo é formado por pessoas 
com ensino fundamental in-
completo (4.191), seguido 
por ensino médio incompleto 
(2.624), ensino médio comple-
to (1.627), ensino fundamental 
completo (944), ensino supe-
rior incompleto (438), pessoas 
que apenas leem e escrevem 
(412) e ensino superior com-
pleto (324).

Outros municípios
Além de Petrópolis, tam-

bém enfrentam altos índices 
de irregularidades os seguintes 
municípios:

- Nova Friburgo: 5.985 
eleitores

- Teresópolis: 4.237
- Três Rios: 2.150
- Paraíba do Sul: 1.232
- Areal: 271
Em todo o país, mais de 

5,1 milhões de eleitores ainda 
têm pendências com a Justiça 
Eleitoral, segundo dados atua-
lizados do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE).

O que acontece com o 
título cancelado?

Conforme previsto no § 1º 
do art. 7º da Lei nº 4.737/1965 
(Código Eleitoral), o eleitor 
está sujeito a alguns impedi-
mentos enquanto não regula-
rize a situação na Justiça Elei-
toral. Somente com o título 
em dia é possível votar, tomar 
posse em concurso público, ob-
ter passaporte ou CPF, renovar 
matrícula em estabelecimento 
de ensino oficial, participar de 
concorrência pública e praticar 
qualquer ato para o qual se exija 
quitação eleitoral.

Cadastro eleitoral
Em anos sem eleições, a 

Justiça Eleitoral verifica no 
cadastro eleitoral os eleitores 
que não votaram nem justi-
ficaram ou pagaram multa 
referente à ausência nos três 
últimos turnos. Essa verifica-
ção é chamada de depuração 
do cadastro e pode conduzir 
ao cancelamento do título 
eleitoral dos faltosos, com ex-
ceções legalmente previstas. 
A Justiça Eleitoral realiza a 
depuração com o objetivo de 
manter atualizado o cadastro 
nacional do eleitorado.

O cancelamento do título 
não se aplica a: eleitores facul-
tativos (menores de 18 anos, 
pessoas com 70 anos ou mais e 
pessoas não alfabetizadas);  pes-
soas com deficiência que com-
provem dificuldade impeditiva 
para votar; e casos de justificati-
va aceitos pela Justiça Eleitoral.

A Justiça Eleitoral orienta 
que os eleitores acessem, até 
19 de maio, os sites do Tribu-
nal Superior Eleitoral (Autoa-
tendimento Eleitoral – Título 

Marcello Casal Jr/Agência Brasil
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Eleitoral – opção “Consultar 
situação eleitoral”) ou dos 
tribunais regionais eleito-
rais (TREs) para verificar se 
constam da lista dos títulos 
passíveis de cancelamento. O 
serviço é gratuito e deve ser 
realizado somente em sites 
oficiais da JE.

A pessoa deve acessar o Au-
toatendimento Eleitoral nos 
sites da Justiça Eleitoral ou o 
aplicativo e-Título e fazer o 
pagamento dos débitos existen-
tes. Pode ainda comparecer ao 
cartório eleitoral, no horário de 
expediente.

Para isso, deve apresentar 
os seguintes documentos (de-
pendendo da situação de cada 
eleitor): 

- documento oficial com 
foto que comprove sua identi-
dade (obrigatório);

- título eleitoral ou e-Título; 
- comprovantes de votação; 
- comprovantes de justifica-

tivas eleitorais; 
- comprovante de dispensa 

de recolhimento ou, caso não 
tenha sido dada baixa, os com-
provantes do recolhimento das 
multas.

Quitação de multa
Se a eleitora ou o eleitor não 

votou nem justificou a falta, 
será aplicada multa por tur-
no ausente, definida pelo juiz 
eleitoral. O pagamento pode 
ser feito via Autoatendimento 
Eleitoral, e-Título ou no cartó-
rio (boleto, Pix ou cartão). O 
registro de quitação do débito 
ocorre automaticamente após 
a baixa do pagamento. Caso a 
pessoa declare a impossibilida-
de de pagamento, o juiz pode 
dispensar a multa. 

Eleitores no exterior
Eleitores que estavam no 

exterior no dia da eleição po-
dem justificar a ausência após 
o pleito pelo e-Título, pelo 
Autoatendimento Eleitoral ou 
enviando o Requerimento de 
Justificativa Eleitoral (RJE pós-
-eleição) com documentação 
comprobatória à zona eleitoral 
responsável. O prazo é de 60 
dias após cada turno ou de 30 
dias após o retorno ao Brasil. Se 
não houver justificativa, apli-
cam-se os procedimentos para 
quitação de multa.

Casos de falecimento
Em caso de falecimento 

do eleitor, familiares ou par-
tidos políticos podem solici-
tar o cancelamento do título, 
apresentando a certidão de 
óbito ao cartório eleitoral. Na 
maioria dos casos, essa infor-
mação é encaminhada auto-
maticamente pelo cartório de 
registro civil.

Prazo para regularização do título eleitoral é dia 19 de maio de 2025

SECRETARIA DE ESTADO DA CASA CIVIL

SUBSECRETARIA DE GESTÃO ADMINISTRATIVA E PATRIMONIAL

AVISO DE LICITAÇÃO - ERRATA

PREGÃO ELETRÔNICO SEFAZ-RJ Nº PE 06/2025
A Comissão de Pregão Eletrônico da SECRETARIA DE ESTADO 
DA CASA CIVIL, torna público a NOVA DATA e a ERRATA abaixo 
discriminada, referente ao Processo nº SEI-150001/010179/2024, 
Pregão Eletrônico nº PE 06/2025, cujo o objeto é a contratação 
de empresa especializada na prestação de serviço de seguro 
patrimonial de mobiliário, objetos e obras de artes históricos que 
compõem o acervo do Palácio Guanabara, do Prédio Anexo ao 
Palácio Guanabara e do Palácio das Laranjeiras, conforme 
detalhamento no Termo de Referência - ANEXO I, anteriormente com 
data de sessão marcada para o dia 30/04/2025, conforme publicado 
no DOERJ de 09/04/2025, devendo ser inscritas novas propostas: 

NOVA DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO DAS PROPOSTAS: 
28/05/2025, às 10h50.
NOVA DATA/HORA DE INÍCIO DA DISPUTA DE PREÇOS: 28/05/2025, 
às 11h00.
ENDEREÇO ELETRÔNICO: www.compras.rj.gov.br
ERRATA abaixo discriminada referente às alterações realizadas nos 
itens do Anexo I - Termo de Referência e Anexo III - Estudo Técnico 
Preliminar - Processo nº SEI-150001/010179/2024
NO ANEXO I - TERMO DE REFERÊNCIA:
4. REQUISITOS DA CONTRATAÇÃO
Alteração no segundo subparágrafo:
ONDE SE LÊ: Cláusulas de Restauração e Conservação: o seguro 
deverá oferecer cobertura específica para custos de restauração e 
conservação dos bens em caso de danos, permitindo o uso 
de serviços especializados para recuperar peças danificadas. 
Desta forma, a contratada fornecerá um nível elevado de proteção 
garantindo que, em caso de sinistro, permitirá que a Administração 
tenha acesso constante a recursos para restauração, mobilizando 
profissionais especializados e garantindo a recuperação cuidadosa 
dos bens em caso de danos, oferecendo avaliação de condições e 
restauro especializado, com materiais e técnicas específicos, fazendo 
com que o processo de recuperação seja realizado com respeito à 
autenticidade e à preservação cultural. Ainda no que diz respeito à 
perdas parciais, a indenização incluirá todos os custos e/ou todas as 
despesas relacionadas à restauração, acrescidas de eventual Perda 
de Valor de Mercado diretamente decorrente das referidas perdas 
parciais, mas em nenhuma hipótese a indenização final poderá ser 
maior do que o valor do objeto sinistrado.
LEIA-SE: Cobertura para Danos Materiais: ocorrendo Sinistro, o 
pagamento do prêmio correspondente deverá, até o limite estipulado 
no contrato, cobrir prejuízos resultantes de danos materiais causados 
aos bens cobertos. Caberá a Contratante a indicação da Empresa 
Especializada para a realização da restauração dos danos materiais 
causados, incluindo suas respectivas molduras, vidros, acessórios, 
suportes e embalagens, sendo certo que a qualidade do serviço 
resultante da restauração será de responsabilidade da Contratante. 
Alteração no quarto subparágrafo:
ONDE SE LÊ: Conformidade com Normas de Preservação de 
Patrimônio Histórico: a Contratada deverá observar todas as normas 
e legislações que regem a preservação de bens históricos e culturais, 
como as exigências de órgãos de proteção ao patrimônio, devendo o 
seguro ser estruturado para estar em conformidade com essas normas, 
especialmente na eventual necessidade de restauração.
LEIA-SE: Conformidade com Normas de Preservação de Patrimônio 
Histórico: a Contratada deverá observar todas as normas e legislações 
que regem a preservação de bens históricos e culturais, como as 
exigências de órgãos de proteção ao patrimônio.
NO ANEXO III - ESTUDO TÉCNICO PRELIMINAR: 
ITEM 2. REQUISITOS DA CONTRATAÇÃO:
Alteração no segundo subparágrafo:
ONDE SE LÊ: Cláusulas de Restauração e Conservação: 
o seguro deverá oferecer cobertura específica para custos de 
restauração e conservação dos bens em caso de danos, permitindo 
o uso de serviços especializados para recuperar peças danificadas. 
Desta forma, a contratada fornecerá um nível elevado de proteção 
garantindo que, em caso de sinistro, permitirá que a Administração 
tenha acesso constante a recursos para restauração, mobilizando 
profissionais especializados e garantindo a recuperação cuidadosa 
dos bens em caso de danos, oferecendo avaliação de condições e 
restauro especializado, com materiais e técnicas específicos, fazendo 
com que o processo de recuperação seja realizado com respeito à 
autenticidade e à preservação cultural. Ainda no que diz respeito à 
perdas parciais, a indenização incluirá todos os custos e/ou todas as 
despesas relacionadas à restauração, acrescidas de eventual Perda 
de Valor de Mercado diretamente decorrente das referidas perdas 
parciais, mas em nenhuma hipótese a indenização final poderá ser 
maior do que o valor do objeto sinistrado.
LEIA-SE: Cobertura para Danos Materiais: ocorrendo Sinistro, o 
pagamento do prêmio correspondente deverá, até o limite estipulado 
no contrato, cobrir prejuízos resultantes de danos materiais causados 
aos bens cobertos. Caberá a Contratante a indicação da Empresa 
Especializada para a realização da restauração dos danos materiais 
causados, incluindo suas respectivas molduras, vidros, acessórios, 
suportes e embalagens, sendo certo que a qualidade do serviço 
resultante da restauração será de responsabilidade da Contratante. 
Alteração no quarto subparágrafo:
ONDE SE LÊ: Conformidade com Normas de Preservação de 
Patrimônio Histórico: a Contratada deverá observar todas as 
normas e legislações que regem a preservação de bens históricos e 
culturais, como as exigências de órgãos de proteção ao patrimônio, 
devendo o seguro ser estruturado para estar em conformidade 
com essas normas, especialmente na eventual necessidade de 
restauração.
LEIA-SE: Conformidade com Normas de Preservação de 
Patrimônio Histórico: a Contratada deverá observar todas as 
normas e legislações que regem a preservação de bens históricos e 
culturais, como as exigências de órgãos de proteção ao patrimônio. 
O edital consolidado, anexos e a Errata poderão ser obtidos, no endereço 
eletrônico www.compras.rj.gov.br, e no portal eletrônico da Secretaria de 
Estado da Casa Civil - https://www.rj.gov.br/casacivil/pregao.
Outras informações sobre a presente licitação através do telefone 
2334.3341 ou pelo e-mail licitacao@casacivil.rj.gov.br. 
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Usina Angra 2 supera média 
de desempenho neste mês
Performance chegou a cerca de 95%, nível acima da média mundial

Com desempenho próximo a 
95% em maio de 2025, a usina nu-
clear Angra 2 voltou a atingir pa-
drões elevados de operação segun-
do o índice PI-INDEX da World 
Association of Nuclear Operators 
(WANO), que consolida dados 
de desempenho das unidades nu-
cleares ao redor do mundo.

Utilizado como parâmetro 
global para avaliação de desem-
penho de usinas nucleares, o 
Performance Indicator Index 
(PI-INDEX) da WANO leva 
em consideração dez indicado-
res técnicos e operacionais, in-
cluindo taxa de disponibilidade, 
número de desarmes não plane-
jados do reator, confiabilidade 
do combustível e performance 
dos sistemas de segurança. O ín-
dice considera um histórico de 
desempenho de até três anos, o 
que exige resultados consistentes 
para que uma unidade seja consi-
derada de alta performance.

Dificuldades e 
estabilização

Angra 2 enfrentou algumas 
dificuldades entre 2020 e 2023, 
que impactaram sua geração 
de energia. Entre os principais 
desafios estiveram os efeitos da 

pandemia da Covid-19.
A partir de 2024, com a esta-

bilização do programa de confia-
bilidade de equipamentos e solu-
ções técnicas aplicadas, a unidade 
iniciou uma recuperação gradual. 
O marco mais recente ocorreu 
em maio de 2025, quando a usina 
alcançou cerca de 95% de perfor-
mance, nível que a posiciona aci-
ma da média mundial.

Para o superintendente da 
usina Angra 2, Fabiano Portu-
gal, o resultado é um reflexo do 

esforço coletivo.
- Esse índice é o coroamen-

to do trabalho de toda a equipe. 
Quero parabenizar cada um dos 
trabalhadores de Angra 2, que 
contribuíram para que a usina vol-
tasse a registrar níveis de desem-
penho comparáveis aos melhores 
do mundo. Implementamos  um 
programa integrado de confia-
bilidade baseado nas melhores 
práticas internacionais, que define 
a forma para gerenciar uma usi-
na nuclear rumo à excelência. O 

atual desempenho é fruto deste 
trabalho iniciado há oito anos - 
afirmou o superintendente.

Segundo informações da Ele-
tronuclear, o desempenho de An-
gra 2 é relevante também para o 
setor elétrico nacional, em reforço 
a estabilidade da geração nuclear 
no Brasil. De acordo com a Fun-
dação Getulio Vargas (FGV), a 
energia nuclear representa impac-
to de R$2 bilhões no PIB nacio-
nal e gera mais de 22 mil empre-
gos diretos e indiretos.

Divulgação/Eletronuclear

Indicador de desempenho leva em conta taxa de disponibilidade, desarmes e outros itens

empresária assume 
presidência da aciap-BM 
para o biênio 2025-2027

A empresária Fernanda Moy-
sés foi empossada, na manhã 
desta segunda-feira (12), como 
a nova presidente da Associação 
Comercial, Industrial, Agropas-
toril e Prestadora de Serviços de 
Barra Mansa (Aciap-BM) para 
o biênio 2025-2027. Com mais 
de uma década de atuação na en-
tidade e participação em diversas 
gestões anteriores como diretora, 
Fernanda sucede Matheus Gattás, 
que esteve à frente da presidência 
por dois mandatos consecutivos. 
A eleição ocorreu no último dia 5, 
com chapa única, sendo Fernanda 
eleita por aclamação.

A cerimônia de posse da 
Diretoria Executiva foi condu-
zida pela presidente do Conse-
lho Superior da ACIAP-BM, 
Denyse Singulani, marcando um 
momento inédito na história da 
associação: é a primeira vez que a 
entidade conta com duas mulhe-
res em suas principais lideranças 
institucionais.

A nova diretoria assume com 
o desafio de manter a entidade 
como referência no fomento ao 
empreendedorismo, na defesa 
dos interesses empresariais e na 

promoção do desenvolvimento 
econômico de Barra Mansa. Em 
seu discurso de posse, Fernanda 
agradeceu à diretoria anterior 
pelo trabalho realizado, deu as 
boas-vindas aos novos membros 
da diretoria executiva e reafir-
mou seu compromisso com o 
desenvolvimento do município.

- Vamos continuar avançan-
do nos projetos da casa, condu-
zidos com excelência pelas ges-
tões anteriores, contando com 
a experiência dos diretores mais 
antigos e com o gás daqueles que 

estão chegando agora. Agradeço 
a confiança em mim depositada e 
me coloco à disposição para tra-
balhar em conjunto com todos, 
em prol do fortalecimento da 
nossa cidade - afirmou.

Denyse Singulani destacou 
o empenho da diretoria anterior 
e desejou sucesso à nova equipe. 
“O Conselho Superior permane-
ce à disposição para apoiar esta 
nova gestão, que certamente dará 
continuidade ao trabalho com 
seriedade, inovação e responsabi-
lidade”, declarou ela.

Gabriel Borges/Aciap-BM

Empresária Fernanda Moysés assume presidência

CORREIO DO VALE

Conselho da Criança e do 
Adolescente é empossado

Vereador de VR comemora 
início de obras na Voldac

Invetimento de R$2 milhões

Outros projetos

Castração em Quatis

Obras em Barra Mansa

O Conselho Municipal da 

Criança e do Adolescente 

de Volta Redonda (CM-

DCA) deu posse, nesta 

segunda (12), à nova dire-

toria-executiva e aos con-

selheiros que atuarão en-

tre 2025 e 2027. O CMDCA 

é composto por 22 mem-

bros: nove representantes 

do Poder Público muni-

cipal, nove da sociedade 

civil organizada e quatro 

do Fórum da Juventude 

Sul Fluminense. Na nova 

composição, a presidên-

cia ficará com a conse-

lheira Katya Aguiar de 

Souza; a então presidente, 

Paloma de Lavor Lopes, 

assumirá a vice-presidên-

cia; o 1º secretário será o 
conselheiro Ronel Leal da 

Fonseca; e Maria Cecília 

da Silva ocupará o cargo 
de 2ª secretária.

Em visita ao Gabinete do 

Prefeito nesta segunda-

-feira, dia 12, o vereador Ro-

drigo Furtado comemo-

rou o anúncio das obras 

de contenção de enchen-

tes na Voldac, uma das 

mais antigas demandas 

dos moradores do bairro, 

em Volta Redonda. “Essa 

é uma demanda antiga 

de uma enchente recor-

rente que atormenta os 

moradores e comercian-

tes da Voldac. Através da 

sua gestão de excelência, 

foi possível viabilizar esse 

recurso para que a obra fi-

nalmente aconteça e tra-

ga dignidade de moradia 

para aquela população”, 

afirmou o vereador.

O projeto, que contará 
com investimento inicial 

de R$ 2 milhões em recur-

sos próprios do município, 

beneficiará principalmen-

te os moradores e comer-

ciantes da rua Marina Go-

doy, na esquina com a rua 

Nossa Senhora do Ampa-

ro, a principal via do bair-

ro. O prefeito Neto, por 

sua vez, valorizou o apoio 

recebido na Câmara: “Nós 

vamos investir tudo que 

for necessário para dar 
tranquilidade”.

Também de Volta Redon-

da, o vereador Betinho 

Albertassi esteve em con-

versa com a presidente 

da Instituição Brasileira 

de Acessibilidade e Tec-

nologia (Ibratec), Aline 

Felix, para trazer um pro-

jeto de capacitação para 

mulheres vítimas de vio-

lência junto à prefeitura 

e outros órgãos de pro-

teção à mulher. O proje-

to acontece em parceria 

com a deputada federal 

Dani Cunha.

O projeto Castramóvel, 

iniciativa de castração 

animal gratuita, estará 
em Quatis nesta quarta-

-feira (14), durante a Ação 

Cívico-Social da Acade-

mia Militar das Agulhas 

Negras (AMAN). O evento 

acontece das 9h até às 15 

horas, no Parque da Cida-

de, no bairro Jardim Po-

lastri. O projeto vai realizar 

um total de 75 castrações 

gratuitas, sendo 63 vagas 

já pré agendadas e 12 va-

gas para livre demanda. 

A ação também já conta 
com consultas veteriná-

rias, realização de curati-

vos, aplicação das vacinas 

V10, V4 e outros. Os servi-

ços são gratuitos.

O prefeito de Barra Man-

sa, Luiz Furlani, acompa-

nhou as obras de con-

tenção que estão sendo 

feitas na Rua Elias Gerai-

dine, no bairro Ano Bom, 

nesta segunda-feira (12). 

Os trabalhos são realiza-

dos pelo Governo Federal 

em parceria com a Prefei-

tura de Barra Mansa, por 

meio da Secretaria de Pla-

nejamento Urbano e da 

Coordenadoria Municipal 

de Proteção e Defesa Civil 

(Compdec). Cerca de R$ 

17 milhões estão sendo in-

vestidos em construções 

de encostas na cidade. Os 

serviços são executados 

pela empresa Engeum 

Construções.

Adriana Cópio/PMVR

Divulgação/Rodrigo Furtado

CMDCA terá atuação conjunta do Poder Público

Obra vai viabilizar contenção de enchentes no trecho

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

Cerca de 80 pessoas, 
entre autistas, pessoas com 
Síndrome de Down e acom-
panhantes, embarcaram na 
manhã desta segunda-feira 
(12), na Praça Sávio Gama, 
bairro Aterrado, em Volta 
Redonda, rumo a Campos 
do Jordão-SP. O grupo faz 
parte da viagem promovida 
pela prefeitura, por meio 
da Secretaria Municipal 
da Pessoa com Deficiência 
(SMPD), com o intuito de 
promover ainda mais inclu-
são desse público.

A programação é pare-
cida com a dos idosos aten-
didos pelo programa Viva 
a Melhor Idade durante a 
estadia em Campos do Jor-
dão. Os participantes ficam 
hospedados no aconchegan-
te Hotel Estoril, que oferece 
todas as comodidades ne-
cessárias para o conforto do 
grupo, que é recebido com 
um delicioso almoço, e o 
restante do dia fica livre para 
que possam explorar a cida-
de e suas belezas naturais, 
especialmente o charmoso 
bairro de Capivari.

V. Redonda 
leva Pcds 
para Campos 
do Jordão

GABINETE DE SEGURANÇA INSTITUCIONAL

AVISO DE LICITAÇÃO

A Comissão de Pregão Eletrônico do Gabinete de Segurança 
Institucional do Governo, designada por meio da Resolução n.º 208, 
de 03 de fevereiro de 2025, torna público a realização do PE SRP GSI 
N.º 002/2025.

PROCESSO: SEI-390002/001557/2024
MODALIDADE: Pregão Eletrônico GSI - N.º 002/2025
TIPO DE LICITAÇÃO: MENOR PREÇO UNITÁRIO POR ITEM.
DATA DE ABERTURA DAS PROPOSTAS: 28/05/2025 às 10h00 
(horário de Brasília)
ABERTURA DA SALA DE DISPUTA: 28/05/2025 às 10h10
PORTAL: www.compras.rj.gov.br
OBJETO: Registro de Preços para prestação de serviços de locação 
de veículos especiais(SUV) com blindagem e opcionais, na forma 
estabelecida no Edital e seus anexos. 
VALOR TOTAL ESTIMADO: R$ 4.845.453,48 (quatro milhões 
oitocentos e quarenta e cinco mil quatrocentos e cinquenta e três 
reais e quarenta e oito centavos).

O edital se encontra disponível no endereço eletrônico 
www.compras.rj.gov.br e no portal da Subsecretaria Militar do GSI 
http://www.subsecmilitar.rj.gov.br/views_licitacoes, podendo, 
alternativamente, ser obtido mediante a apresentação de uma mídia 
gravável, na Coordenação de Licitações e Contratos do DGAF/GSI, 
Rua Pinheiro Machado, s/nº - Palácio Guanabara, Laranjeiras, Rio de 
Janeiro/RJ - CEP 22.231-901, telefone: (21) 2334-3314, no horário 
das 10h00 às 16h00.

SECRETARIA DE ESTADO DE HABITAÇÃO
DE INTERESSE SOCIAL

AVISO

A SECRETARIA DE ESTADO DE HABITAÇÃO DE INTERESSE 
SOCIAL - SEHIS, torna público que fará realizar licitação, tendo como 
objeto: Prestação de Serviços de Manutenção Preventiva, Corretiva e 
Preditiva, incluindo, quando necessário, adequações e modernizações 
sob demanda, dos Conjuntos Habitacionais abrangidos pela política 
Habitacional de Interesse Social, dividido em 11 lotes.

MODALIDADE: Pregão Eletrônico via Sistema de Registros 
de Preços PE-SRP/SEHIS Nº 04/2025. 
TIPO: Maior Desconto por Lote 
DATA DA ABERTURA: 06/06/2025.
PRAZO PARA RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: Até 10h30.
HORA PARA OFERECIMENTO DE LANCES: 11h00. 
LOCAL: www.compras.rj.gov.br.  
PROCESSO Nº SEI-490001/000442/2024.

O Edital e seus anexos encontram-se disponíveis no endereço 
eletrônico www.compras.rj.gov.br e no site da SEHIS https://www.
rj.gov.br/habitacao/licitacoes_e_contratos alternativamente, poderá o 
Edital ser adquirido uma via em meio digital mediante a permuta de 
01 (um) PENDRIVE DE 64G no Campo de São Cristóvão nº 138, São 
Cristóvão/RJ - 5º andar no setor de licitações. Ressaltamos que para 
a retirada física do Edital, o licitante deverá trazer um pendrive de sua 
escolha, lacrado, para gravação do edital e anexos. 
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Barra Mansa segue no 
combate ao Aedes aegypti

Procon oferece negociações de 
dívidas com a Enel em Resende

Dívidas variam as parcelas

Reparcelamento e atendimento

Mutirão de limpeza em Quatis

Participação dos moradores

A Secretaria Munici-

pal de Saúde de Barra 

Mansa continua inten-

sificando as medidas de 
enfrentamento ao mos-

quito Aedes aegypti. O 

carro fumacê circulará 
por pela cidade ao longo 

do mês de maio, entre 
17h e 20h, período em 
que os mosquitos estão 
mais ativos. Durante as 
próximas duas semanas, 

o fumacê passará pelos 
bairros Morada da Gran-

ja I e II, na terça-feira (13); 

São Sebastião, na quarta 
(14); Cajueiro e Recanto 

do Sol, na quinta (15); Vila 

Elmira e Paraiso de Bai-
xo, na sexta;  Manguei-

ra e Paraiso de Cima, no 
dia 19; Jardim Ponte Alta 
e Vila Natal, no dia 20; e 

Estrada da Grama e Vila 
Principal, no dia 21.

Um mutirão para nego-

ciação de dívidas com a 
Enel, voltado a consumi-
dores residenciais e rurais 

dos municípios de Resen-

de e Itatiaia, vai acontecer 
nesta quinta-feira (15). O 

atendimento será feito 
das 10h às 16h, no edifí-

cio da APM, localizado na 
Avenida Marechal Castelo 

Branco, nº 78 (3º andar), 

no Centro Comercial. É 
necessário que o consu-

midor fatura vencida há 
mais de 90 dias, não es-

teja com parcelamento 
vigente ou realizado nos 
últimos 90 dias e não te-

nha feito renegociação 
com órgãos de defesa do 
consumidor.

Para dívidas de até R$ 
2.500, não será exigida en-

trada e o valor poderá ser 
parcelado em até 24 ve-

zes sem juros, correções 
ou encargos. Dívidas en-

tre R$ 2.501 e R$ 5.000 exi-
gem entrada mínima de 

5% do valor total ou valor 
de entrada sugerido pelo 

devedor. Para dívidas aci-
ma de R$ 5.000, será ne-

cessário o pagamento de 
entrada mínima de 10%, 
com parcelamento do sal-
do restante. 

Em casos de reparcela-

mento do débito, será 
exigida entrada mínima 
de 30% do valor, com 
atendimento realizado 
diretamente ao titular da 
conta ou a terceiros que 

apresentem procuração. 
Segundo a diretora do 

Procon Resende, Fabiana 
Rodrigues, o “objetivo é 
facilitar o acesso dos con-

sumidores à regulariza-

ção de suas contas”.

A prefeitura de Quatis 

realizou a primeira etapa 
do ‘Mutirão de Limpeza’, 
nova aposta da admi-
nistração municipal que 
visa a retirada de entu-

lhos nas ruas públicas 

do município. A iniciativa 
chega com o objetivo de 
garantir uma cidade mais 
limpa, além de conscien-

tizar a população sobre 
o descarte correto de re-

síduos e materiais inser-

víveis. NA mobilização, 
que foi conduzida pela 
Secretaria Municipal de 

Infraestrutura (SMI), con-

tou com 15 caminhões, 7 
retroescavadeiras e mais 
de 60 voluntários em seis 
bairros da cidade.

A veterinária e superviso-

ra da Vigilância em Saú-

de Ambiental de Barra 
Mansa, Millena Borges, 

reforçou a importância 
da colaboração da co-

munidade. “O inseticida 
aplicado pelo fumacê 
elimina os mosquitos 
adultos, mas não age so-

bre os ovos ou larvas. Por 

isso, é essencial que cada 
morador faça sua parte, 
mantendo os quintais 
limpos e sem água pa-

rada”, explicou. Ela ain-

da recomendou que os 
moradores deixem por-

tas e janelas abertas no 

momento da passagem 
do carro para melhorar a 
dispersão do produto.

Divulgação PMBM

Divulgação/PMR

Ação com o fumacê segue durante o mês de maio

Ação do Procon acontece nesta quinta-feira, dia 15

Neto defende regulamentar 
tratamento com canabidiol
Prefeito de Volta Redonda enviou ofício ao Ministério da Saúde

O prefeito de Volta Re-
donda, Antonio Francisco 
Neto, encaminhou ofício ao 
ministro da Saúde, Alexandre 
Padilha, solicitando priorida-
de na regulamentação do tra-
tamento à base de canabidiol 
no país. O intuito é garantir 
o acesso legal e mais barato, 
bem como segurança e a efi-
cácia do tratamento, que tem 
demonstrado resultados sig-
nificativos em Volta Redonda. 
Neto destacou na mensagem 
ao ministro a melhora na qua-
lidade de vida dos pacientes, 
especialmente aqueles acome-
tidos por Alzheimer e outras 
doenças neurodegenerativas.

- “Volta Redonda é pionei-
ra ao oferecer o tratamento 
pelo SUS (Sistema único de 
Saúde), por meio de parceria 
com a FOA (Fundação Os-
waldo Aranha. Já são mais 
de 1,5 mil entregas do óleo 
de canabidiol, atendendo 
434 pacientes. No entanto, 
não conseguiremos ampliar o 
atendimento caso o processo, 
que é caro e que precisa de 
tempo, não seja todo regula-
mentado - explicou o prefeito.

Cerca de 500 

moradores atendidos

Neto citou também que, 
em Volta Redonda, já foram 
feitas mais de 1.700 entregas de 
frascos do remédio, atendendo 
quase 500 pessoas. Apesar de 
descartar o encerramento do 
projeto, o prefeito garante que 

a regulamentação vai baratear e 
desburocratizar a compra pelos 
entes públicos.

O prefeito ressaltou ainda 
que a falta de regulamentação 
nacional específica para uso 
do canabidiol como medica-
mento dificulta o acesso por 
parte de muitos brasileiros, 
principalmente pela ausência 
de uma política de preços mais 
acessíveis, o que torna o trata-
mento caro para grande parte 
da população que poderia se 
beneficiar dele.

- Acreditamos que essa 
regulamentação pode trazer 
um impacto profundamente 
positivo na vida de milha-
res de brasileiros que lutam 

diariamente contra doenças 
crônicas e degenerativas. Es-
peramos que o Ministério da 
Saúde consiga agir de forma 
rápida e eficaz, e garantimos 
nosso compromisso com a 
saúde e bem-estar da popula-
ção - afirmou Neto.

Sobre o canabidiol

Segundo informações do 
Conselho Federal de Enfer-
magem (Cofen), o canabidiol 
(CDB) é uma substância ca-
nabinoide existente na folha 
da Cannabis Sativa, a planta da 
maconha.

O elemento possui grande 
potencial terapêutico neuro-
lógico, podendo auxiliar em 

tratamentos contra ansiedade, 
anstipsicótica, neuroproteto-
ra, anti-inflamatória, antiepi-
lética e agir nos distúrbios do 
sono. O uso medicinal da susb-
tância tem feitos positivos em 
pacientes com autismo, escle-
rores múltipla, dores neuropá-
ticas, câncer, epilepsia e outros 
diagnósticos.

No Brasil, o tratamento foi 
liberado pela Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária (Anvi-
sa) para mais de dez tipos de 
doenças. Pela produção local 
ainda não ser liberada, o medi-
camento é importado.

*Com informações da 
Agência Brasil

Arquivo/PMVR

Intuito é garantir acesso legal e mais barato para pacientes atendidos pelo SUS

Realizada no Hospital Uni-
med em Volta Redonda, a re-
gião Sul fluminense é a primeira 
a realizar a cirurgia de prótese 
de ombro com navegação guia-
da por GPS. O procedimento 
foi comandado pelo médio Dr. 
Fabiano Claudio Pereira, cirur-
gião ortopédico e integrante 
do Grupo de Ombro e Coto-
velo do Instituto Nacional de 
Traumatologia e Ortopedia 
(INTO). A equipe cirúrgica 
também contou com os médi-
cos: Dr. Márcio Schiefer, Dr. 
Túlio Coimbra, Dr. Sérgio Pis-
tarino, Dr. João Monlevad e Dr. 
Rodolfo Annicchino.

O paciente Franklin Geral-
do, de 62 anos, natural de Volta 
Redonda, apresentava um qua-
dro de osteoartrite avançada no 
ombro direito, o que causava 
fortes dores e limitação de movi-
mentos. O tratamento indicado 
foi a artroplastia reversa, proce-
dimento que consiste na substi-
tuição da articulação do ombro 
por uma prótese invertida.

Sobre a técnica

Dr. Fabiano Claudio Pe-
reira explica que a artroplastia 
reversa de ombro com navega-
ção por GPS foi indicada de-
vido à grave deformidade na 

articulação do paciente. Ele 
destaca que o diferencial des-
sa cirurgia é a maior precisão 
e segurança na realização do 
procedimento: “Esta técnica 
nos permite ter as medidas 

e tamanhos exatos dos ma-
teriais para a necessidade de 
cada paciente, o que garante 
melhores resultados cirúr-
gicos. Esse tipo de prótese é 
indicado principalmente para 
casos de osteoartrite avançada 
do ombro”, disse.

Com o sucesso da cirurgia 
e de sua recuperação, Franklin 
celebrou o resultado: “Minha 
recuperação está ótima. Estou 
em processo de reabilitação e 
muito satisfeito com a evolu-
ção. Antes da cirurgia, vivia 
com dor 24 horas por dia. 
Hoje, graças a Deus e a todos 
os envolvidos neste processo, 
não sinto mais nada. Gostaria 
de expressar minha profunda 
gratidão ao Dr. Fabiano Clau-
dio Pereira, pelo cuidado, 
atenção e profissionalismo no 
pré e pós-operatório. Também 
agradeço ao Hospital Unimed 
Volta Redonda e a toda equi-
pe que me ofereceu um aten-
dimento de excelência, com 
amor e dedicação”, destaca.

Primeira cirurgia de prótese de ombro 
com navegação gPS é realizada em VR

Divulgação/Unimed-VR

Técnica foi indicada devido deformidade na articulação

Por meio da Secretaria 
de Desenvolvimento Social 
e Promoção da Cidadania, a 
prefeitura de Angra dos Reis 
está reforçando um alerta do 
Governo Federal para 209 
moradores da cidade que ain-
da não sacaram parcelas do 
programa Bolsa Família a que 
têm direito.

De acordo com a Caixa 
Econômica Federal, foi iden-
tificado que muitos beneficiá-
rios de Angra não estão reti-
rando os valores disponíveis. 
As parcelas ficam acessíveis 
por até 120 dias após a data de 
liberação. Após esse prazo, o 
valor retorna ao Tesouro Na-

angra dos Reis alerta sobre Bolsa Família

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

SERVIÇO
CRAS Parque 
Mambucaba: Rua da 
Limeira, nº 96 – Tel: (24) 
3362-4432

CRAS Frade: Rua Silva 
Travassos, nº 288 – Tel: (24) 
3369-6550

CRAS Bracuí: Rua Três 
Amigos, nº 32 – Tel: (24) 
3363-1890 / 3363-1692

CRAS Belém: Rodovia Rio-
Santos, salas 4, 5 e 6 – Tel: 
(24) 3368-4635 / 3377-4685

CRAS Nova Angra: Avenida 
Itaguaí, nº 354 – Tel: (24) 
3377-1885 / 3379-9955

CRAS Campo Belo: Rua 
das Margaridas, nº 21 – Tel: 
(24) 3377-7735

CRAS Monsuaba: Rua 
Manoel de Souza Lima, nº 
248 – Tel: (24) 3379-9963
CRAS Centro: Av. 
Almirante Júlio Cesar de 
Noronha, nº 122 – Tel: (24) 
3365-4310 / 3377-4603

cional, e o beneficiário perde 
o direito ao saque.

As parcelas pendentes po-

dem ser conferidas na platafor-
ma do Sistema de Pagamentos 
Sociais. O saque deve ser feito 

com o cartão social e senha do 
cidadão nas unidades lotéricas, 
correspondentes Caixa Aqui 
e salas de autoatendimento. 
Também é possível consultar 
os valores disponíveis pelo 
aplicativo Bolsa Família.

A prefeitura deixou, ainda, 
o nome dos benefíciários que 
não sacaram as parcelas dispo-
nível no site oficial da prefei-
tura: https://angra.rj.gov.br/
noticias.

Para dúvidas ou orienta-
ções, os moradores devem 
procurar o CRAS mais próxi-
mo ou entrar em contato com 
o setor do Cadastro Único 
pelo telefone (24) 3377-8384.
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Área do Parque Nacional do 
Itatiaia-RJ vira batalha jurídica

Associação acusa ICMBio de irregularidades no processo de  
regularização fundiária; PNI nega qualquer ilegalidade 

Por Sônia Paes e Lanna Silveira

P
or trás das belezas 
estonteantes do 
Parque Nacional 
do Itatiaia (PNI), 
na Serra da Man-

tiqueira, abrangendo partes 
dos estados do Rio de Janei-
ro e de Minas Gerais, há uma 
briga travada, desde 2005, 
entre moradores da parte 
baixa da reserva e o ICMBio 
(Instituto Chico Mendes de 
Conservação da Biodiversida-
de), que tenta judicialmente 
acabar com a comunidade que 
começou a fincar moradia na 
área em 1915. A direção do 
PNI diz que a regularização 
fundiária é uma obrigação do 
ICMBio em relação aos Par-
ques Nacionais.

O local cobiçado atual-
mente pelo ICMBio era então 
habitado por colonos euro-
peus, que adquiriram as terras 
e depois as venderam para a 
atual comunidade de mora-
dores. Desde 1951, o grupo se 
denomina como a Associação 
Amigos do Itatiaia (AAI), e 
todas as suas residências têm 
IPTU (Imposto Predial e 
Territorial Urbano), com ma-
trícula e inscrição mobiliária, 
segundo a associação.   

Só para se ter uma ideia a 
área que o ICMBio briga ju-
dicialmente para desocupar – 
correspondente a 3% de toda a 
reserva - passou a fazer parte do 
Parque do Itatiaia somente em 
1982, graças a um decreto que 
ampliou a unidade. O Parque 
começou a ser criado em 1914 
e foi inaugurado em 1937 pelo 
ex-presidente Getúlio Vargas. 

Uma das ações tomadas 
pela associação foi a elaboração 
de um projeto propondo que a 
terra em questão seja transfor-
mada em Monumento Natural 
- que tem o mesmo nível de pro-
teção ambiental oferecido pelo 
Parque. São nada menos do que 
369 processos administrativos 
em tramitação, das atuais 458 
propriedades existentes. Do to-
tal, 57 delas já foram adquiridas 
pelo ICMBio. 

Nesse projeto, as famílias te-
riam a obrigação legal de cuidar 
da preservação do local. A pro-
posta chegou a virar um Projeto 
de Lei em 2024, de autoria do 
Bandeira de Mello, que acabou 
sendo arquivado no fi m do ano 
passado. “O PL foi retirado de 
pauta após o ICMBio esclare-
cer ao deputado proponente 
os reais fatos e consequências 
da recategorização de parte 
do primeiro parque nacional 
do Brasil”, afi rma Felipe Cruz 
Mendonça, chefe do PNI (Par-
que Nacional do Itatiaia).  

Antes disso, em 2009, o 
projeto já havia sido rejeitado 
publicamente pelas equipes do 
ICMBio e do Parque Nacional 
do Itatiaia. Servidores do ICM-
Bio, na época, apresentaram 
um mapa com informações que 
comprovariam que a comuni-
dade estabeleceu moradia no 
território quando este já fazia 
parte da área compreendida 
pelo Parque Nacional do Ita-
tiaia, estabelecendo os mora-
dores como “invasores de terras 
públicas”. 

Alteração de mapa
Fontes ligadas ao Correio 

Sul Fluminense afirmam que 
o mapa foi alterado com in-
formações falsas, acrescentan-
do que nenhuma outra prova 
documental foi apresentada 
para embasar a tese do ICM-
Bio e que a associação de mo-
radores já abriu diversas ações 
civis para denunciar a ilega-
lidade do documento. “Essa 
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‘requentada’ alegação da AAI 
já foi apresentada e descartada 
em diversas outras instâncias”, 
afirma Felipe.  

Além das denúncias, a co-
munidade tem a intenção de via-
bilizar o projeto de transformar 
a área em Monumento Natural, 
em uma tentativa de evitar que 
suas moradias sejam comprome-
tidas. Com relação a esse ponto, 
Felipe explica que a equipe téc-
nica do PNI utilizou uma fi gura 
que havia sido feita sobre o mapa 
histórico mais antigo (1939) lo-
calizado à época no acervo do 
PNI, para ilustrar que o Parque 
Nacional do Itatiaia englobou 
os lotes do ex-Núcleo Colonial 
desde sua criação em 1937, o 
que nada tem a ver com fraude 
ou adulteração” 

A associação também alega 
que as ações de desapropriação 
são apressadas e não oferecem 
tempo sufi ciente para as famí-
lias se realocarem, ou algum 
auxílio para que eles se rees-
tabeleçam, desconsiderando 
difi culdades. O grupo afi rma, 
ainda, ser tratado como “crimi-
noso” pelos responsáveis pelo 
parque. O PNI rebate e diz 
que “os proprietários de áreas 
dentro do PNI sempre foram 
tratados com urbanidade e 
cordialidade, suas escrituras 
reconhecidas e seus direitos de 
propriedade respeitados”.

PNI diz que 
desapropriação está 
prevista em lei

O Chefe do Parque Na-
cional do Itatiaia, Felipe Cruz 
Mendonça, afi rmou ao Correio 
Sul Fluminense que a Lei no 
9.985/2000 estabelece em seu 
art. 11o que o Parque Nacional 
é de posse e domínio públicos, 
“sendo que as áreas particulares 
incluídas em seus limites serão 
desapropriadas, de acordo com 
o que dispõe a lei”.

-Essa aquisição das áreas 
particulares é também chama-
da de regularização fundiária, 
sendo uma obrigação do ICM-
Bio em relação aos Parques 
Nacionais -disse Mendonça, 
confi rmando que “desde 2008, 
quando a associação propôs ao 
Ministério do Meio Ambiente 
o desmembramento da Parte 
Baixa do Parna Itatiaia – re-
gião em que, além dos imóveis 
dos seus associados, estão si-
tuados o portão de entrada do 
parque, a sede, Pedra de Fun-
dação, Centro de Visitantes e 

alguns dos principais atrativos 
do parque – e teve sua propos-
ta rejeitada, começou uma ver-
dadeira odisseia administrati-
va, política e jurídica”.

Cronologia da batalha 
jurídica, segundo dados 
informados pelo PNI 

2008
Proposição de desmembra-

mento, ou transformação em 
“Monumento Natural”, de uma 
parcela da Parte Baixa do PAR-
NA Itatiaia. Foi integralmente 
rejeitada tecnicamente pelo 
Ministério do Meio Ambiente; 

2010
Ação Civil Pública na Justiça 

Federal requerendo a nulidade 
do decreto de ampliação do Par-
que Nacional do Itatiaia. Foi ex-
tinta em primeira instância.

2012
Associação ajuíza ação, pe-

dindo a anulação do decreto 
de ampliação do Parque Na-
cional do Itatiaia, o que – caso 
deferido – diminuiria em quase 
60% da área atual do Parque. A 
ação foi julgada improcedente 
em decisão confi rmada defi ni-
tivamente pelo STF no ano de 
2024; 2013 e 2018.

2014
O ICMBio celebra Termo 

de Ajustamento de Conduta 
com o Ministério Público Fe-
deral (TAC), no qual se com-
prometeu a dar andamento na 
regularização fundiária do Par-
que Nacional

2019
A AAI ofereceu represen-

tação junto ao Ministério Pú-
blico Federal questionando o 
ICMBio por ações relativas à 
regularização fundiária e apre-
sentando uma série de acusa-
ções contra os servidores do 
PNI. O MPF concluiu pela 
ausência de ilegalidades, con-
fi rmou a lisura do processo de 
regularização fundiária e nas 
ações dos servidores, e arquivou 
o procedimento.

2020
A associação dos amigos do 

Itatiaia propôs a ação de pro-
dução antecipada de provas nº 
5002556-90.2020.4.02.5109, 
na qual pleiteava a realização 
de perícia em supostos mapas 
antigos. Sucumbente nas duas 

instâncias, a AAI recorreu ao 
STJ, que teve um recurso tran-
sitado em julgado e um segun-
do recurso no TRF2 no qual 
foi negado provimento;

2020 
A associação representou 

três servidores do PNI, à Co-
missão de Ética do ICMBio, re-
querendo a instauração de pro-
cedimento disciplinar, também 
com o mesmo argumento da tal 
“falsifi cação de mapas antigos”. 
O requerimento foi analisado 
pela equipe técnica do ICMBio 
e pela corregedoria que não en-
contraram nenhum fundamen-
to nas ilações apresentadas pela 
AAI que justifi casse até mesmo 
a admissibilidade do processo 
correcional. A associação ainda 
recorreu da promoção de arqui-
vamento e não obteve êxito;

2021
A associação propôs nova 

ação pedindo a nulidade do 
Decreto nº 87.586/82, que 

“amplia a área do Parque Na-
cional de Itatiaia”. Atualmente 
a ação está em grau de recurso, 
no Tribunal Regional Federal 
da  2ª Região.

No Ceará, privatização 
teria benefi ciado 
irmão de secretário 
de ministério

O ICMBio está no cen-
tro de uma polêmica da con-
cessão de serviços do Parque 
Nacional de Jericoacoara, no 
Ceará. O consórcio Dunas, 
vencedor do leilão para admi-
nistrar o parque por 30 anos, 
é formado pelo Grupo Cata-
ratas junto com a Construcap, 
presidida por Roberto Ribei-
ro Capobianco. Detalhe: ele 
é irmão de João Paulo Ribei-
ro Capobianco, secretário-
-executivo do Ministério do 
Meio Ambiente, pasta à qual 
o ICMBio é 

O leilão que passou o par-
que para a iniciativa privada 
ocorreu em janeiro de 2024, 

em evento na B3. O consórcio 
vencedor poderá explorar eco-
nomicamente o fl uxo de turis-
tas no local, com a cobrança de 
ingressos para entrada em Jeri-
coacoara. O próprio ICMBio 
fi scalizará tudo. Atualmente, 
o parque está em momento de 
transição para a administração 
privada.

Um ata das decisões do 
conselho de administração 
da Construcap, obtidos pelo 
portal de notícias Metrópoles, 
mostra que a participação de 
João Paulo Ribeiro Capobian-
co no quadro de acionistas era 
de 4,7%.

Ainda segundo o site, o do-
cumento mais recente data de 
maio de 2022. Os estudos téc-
nicos e consultas públicas para 
concessão do Parque Nacional 
de Jericoacoara começaram no 
segundo trimestre daquele ano. 
O consórcio não respondeu 
se ele ainda tem ações no em-
preendimento, como informou 
a reportagem do Metrópoles.


